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Навстречу Всесоюзной 
партийной конференции

Давайте соревноваться
Мы, труженики фермы 

Пасека совхоза <Инкин- 
окий» Колпашевокого рай
она. много наслышаны о 
славных делах березнин- 
сних животноводов из сов-  ̂
хоза «Октябрь» Т о м- '  
с ко го района. Знаем, что 
они завоевали п р а в о  
стать членами вновь соз
данного там клуба «4.000». 
Такую OTMeTiQr в надоях мо
лока уже давно превзошли 
и наши доярки. Благодаря 
четкому выполнению обя
занностей, преданности делу 
и своей старательности. Эти 
же качества позволили нам 
обогнать в соревновании 
своих давних, очень серьез
ных соперников — животно
водов Центрального отделе
ния опытно-производственно
го хозяйства «Нарьшское». 
Продуктивность дойного ста
да в прошлом году и за два 
месяца ньшешнего у нас 
выше в сравнении с прош
логодним уровнем.

Говорят, молоко у коро
вы на языке и в руках до
ярки. Что верно, то верно. 
Давно, не припомню уже, в 
каком году, я была на Бе- 
резкинской ферме. Порази
лась тогда обилию и разно
образию кормов. О таком 
богатстве наШи животново
ды могли лишь мечтать. 
Теперь и в нашем хозяйст

ве производству кормов уде
ляют самое пристальное 
внимание.

Успехи нашего коллекти
ва напрямую связаны с це
ленаправленной селекцион
но-племенной работой сов
хозных специалистов, голш- 
тинизацией черно-пестрого 
стада. Результаты этих уси
лий говорят сами за себя. 
В группе молодой доярки 
Н. М. Губиной начали те
литься помесные телки. 
Кривая надоев круто пошла 
вверх. За два месяца про
дуктивность каждой подо
печной в группе Губиной 
достигла 1.037 гдалограммов, 
а в середине марта тысяч
ный рубеж стал средним 
показателем в целом по 
ферме.

В нынешнем году наши 
животноводы, соревнуясь за 
достойную встречу Всесоюз
ной партийной конференции, 
решили получить от каждой 
коровы по 4.600 килограм
мов молока. Насколько мы 
знаем, у вашего коллектива 
тоже довольно напряженные 
обязательства. Так давайте 
соревноваться, обменивать
ся опытом

От имени коллектива фер
мы {Пасека

Е. БЕЛОЗЕРЦЕВА,
бригадир. Герой Соци

алистического Труда.

В Необычно Качалось {пер- 
В вое в этом году совмест-
!“ ное заседание областных 

клубов «3.200» и «|3.50Ю», 
В в которые входят руково- 
S дители передовых . хо- 
В зяйств, молочных ферм н 
I  комплексов. Прежде, чем 
I  начать разговор о делах, 
В они отправились на вкс- 
в курсию на предприятия 

молочной < промышленно
сти. Экскурсия интересна 
вдвойне. Ведь здесь пе
рерабатывается продук-
5ИЯ молочнотоварных 

1ерм. Кроме того, хоте
лось посмотреть, как оку
паются средства,. вложен
ные облагропромом в ре- 

5 конструкцию Пищевых 
■ предприятий.

Директор маслосырбазы 
Е. В. Васильченко не толь
ко показал обновившееся 
хозяйство, но и поделился 
проблемами, которые при
ходилось решать в ходе ре-
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В областных клубах «3.200» и «3.500»

В Ч Е Р Й - Д Е Л О  П Р Е С Т И Ж Е ,  
СЕГОДНЯ-9 СИ0 ВЙ ЗКОИОИИКИ

НЕ ПРОСТО BECHI
Вот уже более двух не

дель сохраняется килограм
мовая «с хвостиком» суточ
ная прибавка молока на 
каждую корову в области. 
Истина, что зимовка идет в 
основном успешно, никаких 
сомнений не вызывает. Тем 
важнее как можно дольше 
продержаться на высоком 
уровне продуктивности — 
это лучшая основа выпол
нения годовых обязательств.

В сведениях на 21 марта 
первая- графа ^  суточный 
надой на корову, вторая — 
«плюс» к прошлогоднему 
уровню.
Верхнекетский 11,8 ' 1,3
Колпашевский 10,6 1,3
Томский 10,4 1,0
Чаинский 10,1 1,8
Кривошеинский 10,0 1,3
Первомайский 9,8 1,4
Молчановский 9,4 1,2
Асиновский 9,2 >0,8
Бакчарскнй 9,1 1,2
Кожевниковскнй 9,1 ' 1,1
Александровский 9,0 0,9
Шегарский 8,9 -1,2
Каргасокский 8,4 />0,6
Зырянский 8,2 0,9
Парабельский 7.8 1,5
Тегульдетский 7,1 • 1,3
ПО ОБЛАСТИ 9,3 1,1

Определенная «неуравно
вешенность» результатов, 
конечно, кроется в различ

ных сроках растелов коров. 
Но не только в этом суть 
дела. Организация труда, 
рациональное кормление 
животных — эти факторы 
остаются основополагающи
ми. Примечательно, что за
метно прибавили в работе 
парабельцы и тегульдетцы. 
Это отрадно. И вообще 
именно большинство север
ных районов — лидеры об
ластного соревнования. Что 
касается южных, то они в 
сводке чаще занимают по
ложение , «блуждающих». 
Например, за прошедщую 
неделю кривошешцы суме
ли обойти первомайцев, а у 
зырянцев суточная прибавка 
снизилась на 200 граммов 
молша на корову.

По поступающим с мест 
сведениям, в ряде северных 
хозяйств заблаговременно 
приступают к подготовке 
летних доильных площадок, 
чего не скажешь о южанах: 
они предпочитают не спе
шить. Пора кончать с тра
диционной раскачкой. Ведь 
на дворе не просто весна: 
экономические методы хо
зяйствования велят побькт- 
рее избавляться от нераз- 
воротливости, непр|дусмот- 
рительности, всего того, что 
является помехой в разви
тии животноводства.

конструкции, ответил на 
вопросы. На То-мском гор- 
молзаводе, как выяснилось, 
еще многое предстоит сде
лать, чтобы подготовиться к 
возрастающему поступлению 
молока. Здесь экскурсантам 
рассказали о возможностях, 
которые открываются перед 
животноводами при исполь
зовании молочной сыворот
ки. Например, совхоз «Том
ский» каждый день берет на 
заводе около 6 тонн сьшо- 
ротки и на этом получает не
плохие привесы. А сыворот
ка есть на молочных заво
дах в каждом районе. И 
частенько она по-настояще
му не используется. Члены 
клубов сразу поинтересова
лись стоимостью сыворотки 
и, услышав, что ее цена — 
три рубля за тонну, обменя
лись одобрительными улыб
ками. Что ж, надо лучше ис
пользовать этот резерв.

Заседание клубов проходи
ло в праздничной обстановке 
в ресторане «Томь». Свет
лый, уютный зал. Цветы на 
столах. Обстановка тоже не
маловажное обстоятельство. 
На вопрос, чем ему интерес
ны подобные встречи, дирек
тор совхоза «Воронинсняй» 
А. Я. Оксингерд назвал не 
только деловой, ’ полезный 
разговор, но и возможность 
отдохнуть, пообщаться с кол
легами. Многие придержива
ются такого же мнения.

— Задача дальнейшего ро
ста молочной продуктивно
сти требует соответствующе
го экономического мышле
ния в жестких, условиях но
вого механизма Хозяйство
вания, — сказал в своем 
вступительном слове прези
дент клуба «3.200» Герой 
Социалистического 'Груда 
Р. Э. Палосон.

Президента и вице-прези
дента клуба «3.500» в тот 
день в зале не было. Заве
дующая Вороновской фер
мой совхоза имени XXI съез
да КПСС А. К. Кондратеня 
и ее коллега из Малинов
ского отделения совхоза 
«Кривошеинский» Г. В. Ро
манова выбыли из состава 
клуба. Их колл’ективы допу
стили снижение продуктив
ности. Так что на этот раз

пришлось не только прини
мать новых членов, как в 
прошлом году, но и распро
щаться с теми, кто не спра
вился с основной задачей 
членов клуба служить ба
зой для распространения 
опыта, быть все время впе
реди.

Это подчеркивает еще раз, 
что уапокаива|ться сегодая 
никак нельзя. Хотя есть че
му и порадоваться. В том, 
что в прошлом году живот
новоды области перешагну
ли рубеж 3 тысячи кило
граммов молока от коровы, 
есть заслуга и областных 
клубов «3.200» и «3.500». 
Если три года назад, в нача
ле деятельности клуба, руко
водителей передовых хо
зяйств было всего 9, то се
годня их, директоров совхо
зов и председате^1ей колхо
зов, уже 40. Расширилась и 
география передовых хо
зяйств с четырех районов до 
11. Не представлены пока в 
клубе Александровский, Па
рабельский, Каргасокский, 
Тегульдетский и Молчаяов- 
ский районы.

Впервые удалось войти в 
почетный состав зыршщам. 
На июльском заседании клу
ба «3.200», когда -всерьез, 
пристально рассматривались 
недостатки, мешающие мо
лочному Ж|Ивотноводс'ту 
этого района выйти на со
временные рубежи, предсе
датель колхоза имени XXII 
съезда КПСС Н. С. Евла- 
мов дал слово, что все сде
лает, чтобы войти в состав 
клуба. И действительно . до
бился этого. Правда, с запа
сом всего 2 килограмма.

К  сожалению, успехи это
го колхоза непоказательны 
для всего Зырянского райо
на. В других хозяйствах все 
осталось по-прежнему. По
этому было принято реше
ние повторить поездку по 
зырянским фермам и после
дующий разговор на заседа
нии клуба, чтобы убедить 
коллег в необходимости ме
нять методы хозяйствова
ния.

Есть резервы для разви
тия хозяйств — членов об
ластных клубов, ведь одни 
из них имеют продуктив

ность животных чуть более 
3,200 килограммов молока 
от коровы, другие — на це
лую тысячу больше. Поэтому 
есть заинтересованность в 
обмене опытом и внутри 
клубов.

Особый интерес с этой 
точки зрения вызвало у соб
равшихся выступление ди
ректора совхоза «Мазалов- 
ский» И. И. Степанова. В 
этом хозяйстве, сумевшем 
за год прибавить больше ты
сячи килограммов молока на 
корову, и сегодня продолжа
ются перемены. С 1 марта 
здесь вступил в силу новый 
подряд — арендный. Дого
воры на него заключили два 
звена. Предварительно с 
людьми обстоятельно пора
ботали, объяснили, что к че
му. Иван Илларионович счи
тает, что только при такой 
форме работы полностью 
вступит в силу противозат
ратный механизм.

Много внимания уделили 
выступавшие социальной 
программе развития своих 
сел. Новый член «луба 
«3.200» Г. Н. Каплунов из 
Шегарского района расска
зал о форсированном строи
тельстве жилья, дорог, бла
гоустройстве сел. Только 
после этого, как он считает, 
в село придут новые люди 
и можно будет расширить 
молочное стадо,

Двухсменка, арендный под
ряд, биотехнология, чековая 
система взаиморасчетов. ' Все 
больше новых, современных 
форм и методов работы вхо
дит в будни животноводов и 
специалистов. Сначала их 
внедрят и опробуют передо
вики, а потом каждое хо
зяйство вынуждено будет 
повернуться лицом к требо
ваниям времени.

— Если раньше большие 
надои быди делом престижа 
среди животноводов; — ока
зал в своем выступлении 
председатель областного аг
рокомитета И. И. Титов, — 
то сегодня это основа эко
номики, быстрого движения 
вперед. Содержание дойной 
коровы стоит до шести ты
сяч рублей. Чем больше от 
нее будет отдача, тем боль
ше прибыли. Сегодня и про
дуктивность в 7—8 тысяч

килограммов молока от ко
ровы—вполне экономичеюки 
обоснованная задача.

Подводя ' итоги, определи
ли и ближайшие цели как 
для членов областных клу
бов, так и для животноводов 
области. Среди них на пер
вом месте — производство 
белковых кормов. Нынче в 
области есть 2 тысячи тонн 
семян раннеспелых гибри
дов кукурузы. Теперь глав
ное — правильно их посе
ять и выдержать техноло
гию. Очень важно хорошо 
подготовиться к летнему пе
риоду и не забывать летом 
не только о зеленой под
кормке, но и о культуре 
пастбищ. И не менее важная 
задача — максимальная за
бота о людях, работающих в 
животноводстве. Пора всерь
ез браться и за мясное пого
ловье.

Для себя клубы передови
ков животноводства решили 
поставить задачу к следую
щему году добиться переи
менования на клубы «3.500» 
и «4.000». Когда область 
ставит себе рубеж 3.200, 
долг передовиков—идти да,'- 
льше. Основательно будет по
ставлена ньшче и работа с 
отстающими фермами. Для 
этого намечены конкретные 
планы.

Президентом клуба «3.500» 
избрана бригадир животно
водов совхоза «Меженинов- 
ский» Алла Николаевна Зва- 
нитайс. Вице-президентом — 
ее коллега из ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко В. Н. Са
довский.

Дипломы и знаки победи
телей социалистического со
ревнования по итогам про
шлого года и членов- клуба 
вручили на этом заседании 
председатель облисполкома 
А. Е, Высоцкий, второй сек
ретарь обкома КПСС 
А. С. Зарембо, председатель 
облсовпрофа Н. С. Сперан
ская и первый секретарь об
кома комсомола С. Д.' Куз
нецов.

3. КУНИЦЫНА.

НА СНИМКЕ: члены клу
ба «3.500» на Томской мас- 
лосырбазе.

Фото Н. Потапова.

ПЯТНАДЦАТЬ 
ТЫСЯЧ ТОНН
И.менно столько тонн 

сверхплановой нефти до
были томские нефтяники 
на 18 марта. Таков итог 
работы объединеиия, 
«Томскнефть» в первом 
квартале. Этот ре
зультат идет в счёт обя
зательств, принятых кол
лективом о(й>единения по 
достойной встрече XIX 
Всесоюзной партийной 
Конферея1ЩИ. Наиболь
ший вклад в добычу 
сверхплановой нефти внес 
коллектив нефтегазодо
бывающего управления 
« Стрежевойнефть ».

(

Я предлагаю

КАК СЧИТАТЬ ПРИБЫЛЬ?

J

Главтомскстрой перешел 
на вторую модель хозяйст
венного расчета. При этой 
форме организации труда 
все поощрительные фонды 
образуются за счет 1фибы- 
ли. По существующим пра
вилам показатель прибыли 
или убытка в бухгалтерской 
отчетности определяется не 
только по сданным в экс
плуатацию объектам, но и 
по незавершенному строите
льству. А прибыль, образо
ванная по незавершенному 
строительству, — величина 
переменная. Дело в том, 
что разные физические объ
емы вьтолненных строите- 
льно-монтажньа работ име- 
ю*г разную рентабельность

(отношение сметной стоимо
сти вьшолиенных работ к 
фактическим затратам). По
этому полученная ца одном 
из этапов незавершенного 
строительства прибыль при 
проведении последукицих 
работ (особенно отделоч
ных) может быть не сохра
нена, ц прибыль, которую 
получили раньше, уже ис- 
полыэована для образоваг 
ния поощрительных фондов. 
А это может привести к 
санкциям со стороны банка.'

Есть и другие причины, 
которые на практике приво
дят к существенным изме
нениям прибь<1Ш, отражен
ной в промежуточных (квар
тальных) балансах подряд
ных строительных организа
ций. Разве уже нет случаев

несвоевременного списания 
на затраты использованных 
материалов и кснструкхщй? 
Это зачастую происходит по 
вине мастеров, начальников 
участков, из-за задержки 
счетов псставщиков, есть и 
другие причины. Не находит 
своевременного отражения 
работа шефствующих орга
низаций.

То есть прибыль по дан
ному конкретному объекту 
может быть определена с 
известной точностью только 
после сдачи его заказчику 
и оплаты им полной дого
ворной стоимости выполнен
ных работ.

Поэтом^, я считаю!: все1 по
ощрительные фонды у под
рядных организаций могут

'образовываться лишь от при
были, которая получена или 
по сданным заказчику объ
ектам, или по полностью 
оплаченным им. А заработ
ная плата может выплачи
ваться за счет кредитов 
банка.

Считаю, что такая прак
тика создаст необходимые 
предпосылки для ускорения 
строительства и сдачи объ
ектов заказчику «под ключ».

Есть предложения и не
сколько иного плана. Ведь, 
что греха таить, во многих, 
если не в большинстве, слу
чаях постановке бухгалтер
ского дела отводилась тре
тьестепенная роль. А в но
вых условиях качественный 
бухгалтерский учет станови
тся жизненно важной функ-

В ЛЕСНОМ ЦЕХЕ

21,3 тысячи кубометров 
круглых лесоматериалов.

Отличились в дни суббот
ника, и особенно в минув
шее воскресенье, коллекти
вы Катайгинского, Пара- 
бельского. Комсомольского 
леспромхозов. Очень иници-

Т о р ж еств о м  
тр у д а  о тм еч е н

22.600 лесозаготовнтелей «Томлеспро- 
ма» приняли участие ■ заключительном 
этапе ленинского субботника.

Назначен был этот этап 
на воскресенье, 20 марта. 
Во всех леспромхозах объе
динения (на ремонтных за
водах и большинстве пред
приятий деревообработки 
субботник пройдет по обыч
ному графику в апреле: тут 
распутица — не помеха) 
тщательно готовились к фи
нальному празднику «крас
ной субботы». И поработали 
с высокой отдачей как на 
лесных делянах, где шла 
трелевка и отгрузка древе
сины, так и на разделочных 
площадках, в лесопильных 
цехах. В ходе субботника, в 
фонд которого многие кол
лективы трудились по 
скользящему графику, стре- 
леваио 26 тысяч кубометров 
леса, достедлено с делян 
38,2 тысячи, произведено

ативно действовали карга- 
сокцы. Почти весь коллек
тив Каргасокского ЛП.К— 
около трех тысяч человек— 
участвовал в «красной суб
боте».

По производственным по
зициям нынешнего субботни
ка в лесу «Томлеспром» 
превькил прошлогодние по
казатели. Товарной продук
ции выпущено на 728 тысяч 
рублей, что также выше 
предыдущего. На большин
стве предприятий субботник 
отмечен подлинным TopjkecT- 
вом коммунистического тру
да.

А. ШВАРЦ, 
начальник отдела труда 

н заработной платы 
объединения «Том- 

лескфом».

Маяки «Томлеспрома»
в к л ю ч и в ш и с ь  в  СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВ- 

1Ш
ВОВКЕ «I ПРОИЗВОДСТВУ КРУГЛЫХ ЛЕСОМАТЕ-
НОВАНИЕ (ЗА  ВЫПОЛНЕНИЕ РУВЕЖЕЯ ПО вЫ-

ЮЛЛЕКТИВЫ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
ДОСТИГЛИ РЕКОРДНЫЗГ РЕЗУЛЬ

ТАТОВ. («ТОМЛЕСПРОМ» И ПРЕЗИДИУМ ОБКОМА

РИАЛОВ, (МНОГИЕ 
«ТОМЛЕСПРОМ»

ОТРАСЛЕВОГО ПРОФСОЮЗА РАССМОТРЕЛИ (ИТО
ГИ (ФЕВРАЛЬСКОЙ РАБОТЫ. ПОБЕДИТЕЛЯМИ В 
СОРЕВНОВАНИИ ПРИЗНАНЫ;

СРЕДИ ПРЕДПРИЯТИИ
— коллектив Парабельского ЛПХ, вьшолнившего на 

100 процентов план по реализации продукции с учетом 
поставок. Задания по вьгаозке северяне осилили на 117,2 
процента, по вктуску круглых лесоматериалов — на 
132,9, по производительности труда — на 119,3 проце
нта. Парабельцам присуждено переходящее Красцое 
знамя обкома КПСС, облисполкома, облсовпрофа и об
кома ВЛКОМ.
• Второе и третье места в тфудовом соперничестве за
няли коллективы Тогурского ЛПК и Катайгинокого лес
промхоза. Цри ЮО-'процен'гаом вьшолнении поставок они 
также значительно перекрыли плановые показатели по 
оснхшньш повициям;

СРЕДИ РАСКРЯЖЕВОЧНЫХ БРИГАД
— коллектив малой бригады Г. В. Лутовского из Ка- 

тайгинсного ЛПХ, План по производству круглых выпол
нен на 231 процент. Товарность каждого раскряжеванно
го кубометра возросла на 1 рубль 75 копеек. Катайгинцы 
получат почетный диплом объединения «Томлеспром» и 
обкома профсоюза;

— коллектив укрупненной бригады А. X. Бабышева 
из Ергайского ЛПХ. План по круглым перекрыт на 93 
процента, а выпуск товарной продукции возрос в сред
нем на 2 рубля 46 копеек (на каждый раскряжеванный 
кубометр);

— коллектив сквозной бригады А. И. Капьинева из 
Комсомольского ЛПХ, вьшолнивший план по производ
ству круглых лесоматериалов на 116,9 процента, замет
но повысивший также товарность продукции.

Всем коллективам, признанным победителями в фев
ральском соревновании, будут вручены денежные пре
мии.

Перед выходом в поле

Что у сеятеля 
в закромах

цией хозяйственного органи
зма. Требуется не просто 
его совершенствование, а 
своего рода реформа, на
правленная на машиниза
цию бЬгхгалтерокото труда. 
В этом плане нельзя пере
оценить роль кафедры эко
номики и организации стро
ительства ТИСИ, которая 
могла бы на договорных на
чалах внедрять более прог
рессивные формы и методы 
учета в строительстве. Мо
жет быть, правомерно по
ставить вопрос о подготов
ке в институте специали- 
отов-бухгалтеров стружтель- 
ства?

М. БЕЛИЧЕНКО, 
старший контролер-реви
зор контрольно-ревизи

онного управления.

До начала сева осталось 
немного времени. Но, как 
показывают проверки, в 
значительной части районов 
и хозяйств надо еще очень 
многое сделать, чтобы было 
с чем в поле выходить. Тре
вожит низкая обеспеченность 
семенами яровых зерновых 
и технических культур, а 
также многолетних трав. 
Из-за непогоды в прошлую 
страду многие хозяйства не 
смогли обеспечить себя в 
полном объеме семенами 
высоких посевных кондидий.

Государство и на этот раз 
не оставляет наши хозяй
ства в беде, выделило из 
своих ресурсов семена. Од
нако значительное коли
чество этих семян нам при
шлось завозить из других 
регионов страны. А это зна
чит, что эти семена нерай- 
онированных сортов, не при
способлены к нашим усло
виям. Низки их посевные ка- 
чесГва. К тому же они 
сильно засорены. Такие се
мена не могут стать гаранти
ей высоких урожаев.

К 10 марта на хлебопри
емные предприятия области 
поступило из других регио
нов около 10 тысяч тонн се
мян яровых зерновых и зер
нобобовых культур. Из них 
только семена гороха (более 
1,5 тысячи тонн) и пшеницы 
(около 3 тысяч тонн) отвеча
ют требованиям стандарта 
II класса. Остальные—сор
ные. Они нуждаются в до
полнительной очистке. Но, к 
сожалению, очистка этих се- 
мцн на хлебоприемных пред
приятиях ведется крайИе не
организованно. Это вызыва
ет опасение, что к началу 
сева они не будут готовы. А 
их ведь еще надо доставить 
в хозяйства...

К тому же и сами хозяй
ства плохо готовят собствен
ные семена. Немало, напри
мер, сорных семян в Ше- 
гарском районе, в колхозах 
« Юбилейный», имени, XXIV 
съезда КПСС, «Рассвет», в 
совхозах «Россия» и «Юж
ный». Но к очистке семян 
нигде зимой даже не при
ступали.

Не имея достаточного ко
личества со(^твенных семян, 
колпашевские, парабельские

й тегульдетские совхозы ни
чего не делают и для того, 
чтобы подготовить к севу 
хотя бы те, что есть. Наде- 
юся на государственные 
ресурсы. И зря.

Из^а того, что в Тегуль- 
детоком районе из 1.600 
тонн семян для ярового сева 
1.300 тонн завозится, уро
жайность здесь самая низкая 
в области— 10,3 центнера с 
гектара. А совхоз «Новый 
путь» получил в прошлом 
году 5,5 центнера с гектара.

В большинстве районов и 
хозяйств обстановка еще 
осложняется тем, что боль
шая часть семян там име,ет 
пониженную всхожесть. А 
значит, их нужно дополни- 
тельнб очищать, обогревать, 
протравливать и инкрустиро
вать. Более внимательно на
до отнестись и к срокам их 
сева.
. В запущенном состоянии, 
к сожалению, пока находит
ся семеноводство многолет
них трав, что не позволяет 
хорошо освоить травополь
ные севообороты, создать в 
хозяйствах прочную кормо
вую базу. Потребность в 
этих семенах по области 
700—900 тонн в год. Име
ется 400 тонн, причем лишь 
четверть отвечает требова
ниям стандарта, остальные 
до сих пор йе очищены. 
Особенно остро ■стоит эта 
проблема в совхозах Бак- 
чарского и Чаинского райо
нов.

Безответственное отноше
ние к семеноводству мно
голетних трав специалистов 
РАНО и хозяйств приводит 
к засорению полей, сниже
нию продуктивности кормо
вых угодий и качества кор
мов, А возможность очистить 
семена есть. Простаивает 
оборудование на Асиновской 
льносемстанции, Шегар- 
ской семеноводческой стан
ции по травам и в совхозе 
«'Пойменный».

Беспокойство вьгаывают 
также семена бобовых куль
тур и клевера. В оставше
еся до сева время необхо
димо принять меры для ис
правления создавшегося 
положения.

Р. СЕМЕНЦОВА, 
начальник областной 

государственной 
семенной инспекции.
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СУДЬБЫ В ЗЕРКАЛЕ ПЕРЕСТРОЙКИ
Всякие nHcliMa вдут в редакцию. Вот в 

это. Когда легло ва рабочий стол, подумал: 
«Не иначе белле^п^стическне опыты чита
теля. Или что-нибудь из серии мев1уаров». 
Однако предположения, построевяые исклю
чительно на объеме корресповдеиция (ие 
каждый день, откровенно говоря, мы полу
чаем письма на 37 страницах — исписаны 
даже обложки тетради^ рассеялись, стоило 
глазу зацепиться за первые строки: «М<А 
личный творческий план — быть <федв лю- 
дей-рабочнх. Рассказывать, убеждать, дока
зывать необходимость' перестрочи, воспи
тывать правдой... Хочу, чтобы люди пове
рили в меня».

«Не вижу перестройки ни в своем , лес
промхозе, ни Ц районе...», «По всем вопро

сам, которые ставлю перед парткомом, рай
комом в даже обкомом партии, вижу 
только зажим. И никакой пользы...».

Интригующе. Но пока в общих чертах.
«Чиновник и взрастил в своем управле

нии одно чиновничество...», «В течение 10 
лет занимался приписками...», «Обманывал 
поставщиков сырья, потребителей...».

Это уже конкретно: о первом руководи
теле П]^дпрнятня. С примерами. Объясне- 
яняин. Цифрами. Пишет экономист. На
чальник отдела труда и заработной платы. 
Человек, по долгу службы находящийся в 
гуще экономической реформы, на ее перед
нем крае...

А это «Теряю надежду и веру во все и 
всех?» Не просто исповедь — крик души...

НАРГА встречает 
ухоженными улица
ми. Супробы снежной 

зимы, что па обочинам, не 
портят общей ка|ртяны. Си
зые столбы дыма — словно 
продолжение печных ij)yi6. 
Гомон резвящейся ребятии...

Здесь — центральная 
усадьба Чулымского лес
промхоза, его «столица*. 
Здесь живет автор письма. 
И человек, на борьбу с ко
торым он поднялся.

На борьбу?.. Да. И в пись
ме, и в дальнейших беседах 
с Анной Федоровной Щуки
ной рефреном будет звучать: 
«Федоров — несправедли
вый человек, творящий без
законие».

Неужели тот самый Петр 
Яковлевич Федоров, что все 
последние годы ставился в 
пример другим директорам 
леспромхозов? Только что 
удостоенный звания «Заслу
женный работник лесной 
промышленности РСФСР»?

И та самая Щукина, ко
торой три года назад бьш 
посвящен один из наших 
очерков? <Тогда еще началь
ник лесопункта, единствен
ная в области женщина на 
этой, ,казалось бы, сугубб 
мужской должности).

Что развело еще недавних 
единомышленников? Как 
могло случиться, что эти два 
человека оказались «по раз
ные стороны баррикад»? 
Как? И только ли два?

Когда а ноябре 1977 года 
Федоров прибыл принимать 
леспромхоз, ему прямо сказа
ли: «Зачем ты приехал? На 
будет здесь «коро никакого 
леспромхоза. В Нарга уже 1пла- 
нируется поставить ферму од
ного из соседних совхозов. 
Игреково — рухлидь. Золо- 
тушиа — хоть сегодня под 
бульдозер, Сулзат без сырье
вой ' базы — тоже ничто. Ло
ра прикрывать. Словом, ни од
ного перспективного лвсопуни- 
та. Вообще никаких перспек
тив. Беги, лона не поздно.

И то, что спустя десять лет 
существуют все названные по
селки, растут и развиваются, 
— не манна небесная. Задолго 
до того, май всерьез стали го
ворить о повышении товарно
сти заготавливаемого кубомет
ра древесины (без чего отрас
ли совершенно невозможно пе
рейти на новые принципы хо
зяйствования: самофинансиро
вание и полный хозрасчет), 
Федоров сделал ставку имен
но на эту товарность. На раз
витие деревообработки.

Меньше всего хотелось бы 
изображать его этаким про
видцем (жизнь заставила, ис
тощение лесосырьевой базы, 
поиски прожиточного мини- 
.мума), на один момент огг- 
метить стоит. В подобном 
положении оказались далеко 
не одни чулымцы. А вырва
лись из прорьша по сущест
ву пока только они.

Таи, может быть, действи
тельно за счет других? Дей
ствительно «беззаконие», 
«обман»?

НО СНАЧАЛА надо 
ответить на другой 
вопрос; почему из со

юзников — в противники? 
Что побудило, породило рас
кол? Ц частный ли это кон
фликт?'

— Нам паша пересГройка 
не нужна!

Признаться, заявление 
Ю. Ю. Литасова, слесаря- 
сварщика из Сулзата, и по
следовавшее затем друядаое 
одобрение его товарищей по 
лесозаготовительному комп
лексу (Л. А. Якимович, В. В. 
Сельков и другие) букваль
но ошарашили.

Давно уже говорим о вто
ром этапе перестройки, о 
том, что необходимость пре
образований все уяснили, по
няли и прочувствовали. Что 
теперь важно — действо
вать. А тут:

— Мы и до перестройки 
жили хорошо. Что из того, 
что дорого было или взять 
негде? Я за свои 600—700 
рублей в месяц мог хоть что 
купить. А теперь-то, вькр- 
дит, заработок меньше. 
Какая же это перестройка! 
Перестройка — это больше 
патучать.

Вот такие суждения о про
исходящих в жизни процес
сах...

Парадокс^^ однако, вполне 
объясним 
ОБЩЕ -

ветствуют все. Но как толь
ко она на<шнает затрагивать 
интересы конкретного чело
века — тут уж позвольте: а 
почему, собственно, пере
страиваться должет Я?

Реформа же в экономике 
и как составляющая ее в ор
ганизации заработной платы 
затрагивает именно это Я. 
Здесь-то сегодня и происхо
дят самые яростные схват
ки.

Именно схватки (сколько 
можно «притушевьшать»,'по
смотрим правде в глаза), а 
не частные недоразумения. 
В условиях перехода лесной 
отрасли на полный хоарас- 
чет и самофинансирование 
новое приживается, как 
нигде, наиболее болезненно.

И, надо сказать, не слу
чайно.

I  каких условиях формиро
валась психология согодняшн*- 
го лосозаготовитоля? потраб- 
ность в их продукции десяти- 
лотияии стромитольно росла. 
(Здесь наложила отпечаток и 
философия .«дармового сырья», 
и сравнительная лагкость че
рез ного валютных поступле
ний). А поскольку нужны бы
ли объемы (и прежде всего 
объемы!), вкладывались колос
сальные средства и в новую 
технику для лососей, в оплату 
труда. Хотя здесь надо сразу 
оговориться: росли в основном 
прямые затраты на продук
цию, и куда в меньшей сте
пени на ай {сопутствующае (жи
лье, соцкультбыт, обустройст- 
00 лесных поселков). А >ю- 
сиольку затраты опережали 

— ютрасль стала убы.

киваться с подобными ситуа
циями. Первой на себя при
нимать «удары» при заклю
чении договоров псдрада с 
коллективами. Естественно, 
пытается найти и объясне
ния подобным явлениям, не
довольству рабочих. Первое, 
что лежит на поверхно
сти ,— недостатки в органи
зации труда. Кто виноват? 
Директор!

Это он понастроил лесопиль
ных цехов и не довел их до 
ума. Он, Федоров, платит ка
лымщикам втридорога за ас
фальтирование дорог в посол- 
ко, за наиачастваиную работу 
— рухнула балка параирытия 
на строящемся доравообрабаты- 
вающом комплексе, («А мне 
невозможно выйти к  людям, 
тычут прямо носом в такие

че подобным предприятиям 
ие выжить, им стали 
действительно помогать. В 
основнам — через центра
лизованное в ы д е л е н и е  
средств.

Федоров, разумеется, не 
упустил момента. Вот он — 
один из корпусов деревооб
рабатывающего комплекса. 
Лесопильный цех в кирпич
ном исполнении. Идешь по 
его этажам (полезная пло
щадь — 1.300 квадратных 
метров) и невольно завиду
ешь будущим новоселам: все 
предусмотрено, начиная от 
комфортабельных бытовок. 
Вот что значит капитальное 
исполнение!

Уже просматриваются кон
туры биржи сырья с ав
томатической раскряжевкой 
древесины. Рядом встанут 
котельная, блок сушильных 
камер, склад под сухую -го
товую продукцию, РММ. 
Уже нынче цех войдет в 
действие, начнет вьшускать 
черновые заготовки для Но- 
воселовского лыжного про
изводства.

Но от такой продукции 
огромное количество отхо
дов. Оаи могут пойти на 
производство паркета. И 
вот уже забиты сваи под- 
еще один цех площадью в 
тысячу с лишним «квадра

а 3,4 рубля. И не скрывает 
этого. Потому как уверен: 
выполнение данных работ 
собственными силами обо
шлось бы дороже— по 5,76 
рубля (так как накручива
ются всевозможные надбав
ки: северные, выслуга лет, 
отпускные и т. п.). Дороже 
в 1,7 раза.

С собнуждами наверняка 
было определенное искаже
ние отчетности. Да и не мо
гло просто при существовав
шем хозяйственном механиз
ме быть иначе! Механизме, 
который требовал кубы, ку
бы и еще раз кубы. А «эко
номия» (поскольку отрасль- 
то убыточная) шла в основ
ном за счет социального 
развития (беда, увы, не од
них лесозаготовителей, но 
им наиболее свойственная). 
Причем экономия искусст
венная. бумажная, в рамках 
отчетов. Поскольку и жилье, 
и школы, и детские сады, 
магазины, клубы и прочее, и 
прочее из дров (деловая дре
весина на собнужды не от
пускается) не построишь, не 
отремонтируешь — руково
дители всех (без исключе
ния!) леспромхозов шли на 
иска1жение отчетности по су
ществу в открытую.

Все об этом знали — и в 
объединении, и в Минлес-

И дальновидно ли (при всей 
озабоченности Анны Федо
ровны медленными темпами 
перестройки в родном лес
промхозе, запущенности уче
та и контроля) клеймить по
иски в этом направлении? 
Не в одной ли упряжке в 
этих поисках должны идти 
директор и начальник 
ОТиЗа?

Да, Федоров виноват. Уже 
в том, что не помог началь
нику отдела разобраться в 
сути намечающихся перемен 
(а это, как ни крути, — ра
бота с кадрами). Виноват в 
том, что, когда новшества в 
оплате труда не сработали 
и пришлось отступить на 
старые позиции, он не дал 
открытой оценки случивше
муся (не признал, что лес
промхоз оказался к ним 
просто неготов, не новше
ства виноваты). И тем са
мым невольно уверил на
чальника отдела труда и за
работной платы в ее «право
те», в «правильности» ее 
позиции — отставания от 
требований времени.

А почему, например, в 
леспромхозе, даже в управ
ленческом аппарате (началь
ник ОТиЗа!), не знают, что 
предприятие . до сих пор, 
единственное из лесозагото
вительных в «Томлеспроме»,

■

скольку затраты опережали ''v Н
отдачу — ютрасль стала увы- J P
точной. .На долгие годы. Л Т

Затратный иаханиэи отрасли Jотрасли
настолько прочно укоранился 
в сознании ее работников 
(«Лес стране нужен. Значит, 
попросим — дадут и средст
ва»), что разговоры о само
финансировании поначалу вос
принимались попросту как уто
пия.

Но в том-то и отличие ны
нешней реформы, I что I Ьна 
наиболее последовательная. 
Другого просто ,не дано.

Что такое в принципе хоз
расчет и самофинансирование, 
без чего они I немыслимы/ 
Прежде всего, без приведения 
в соответствие количества вло
женного труда и его оплаты, 
пряыой зависивюсти получае
мого у кассы от конечных про
изводственных результатов. 
Только так может быть до
стигнута и социальная спра
ведливость.

В условиях затратного ме
ханизма сложилась и систе
ма премирования лесозагото
вительных комплежсов. На
пример, за выполнение пла
на (только за вьшолнение!) 
автоматически начислялась 
30-процентная премия. За 
вьшолнение ОБЯЗАННО
СТЕЙ. Теперь такого начис
ления нет, что сразу же по
родило недовольство в рабо
чей среде.

А какие бури разыгрыва
ются сегодня при пересмот
ре норм и тарифных ставок! 
И тоже все, в ^щем-то, за
кономерно. Ибо старая си
стема хозяйствования побуж
дала работать не на эконо
мический результат, а на по
казатель. Чтобы «обеспе
чить», например, плановый 
«рост заработной платы» (по
пробуй не выполни!), надо 
«создать» опережающие 
«темпы роста производи
тельности труда». Что в этом 
случае можно сделать? Од
ним махом, (ЯП13ИВ норму, 
убить трех зайцев, три пока
зателя. Под разными пред
логами это нередко и дела
ли. А что деньги государст
венные — это никто не счи
тал. Экономическую службу 
учили считать кубы, а не 
деньги.

Вот и попробуй теперь 
привести нормы в соответст
вие (в том же Чулымском 
это пытаются сделать еще на 
уровне 1982 года, тогда как 
за 5 лет они успели подеять
ся еще на 7 процентов). И, 
хотя рост тарифных ставе» 
опережает (они поднялись на 
лесоваготовках в среднем на 
22 процента, нормы—на 17), 
ясно, что теперь внушитель
ного перевьшолнения плана 
«малой кровью» не достиг-, 
нешь. А за каждый процент 
перевыполнения опять же на
числяется премия.

Словом, ломка затратного 
механизма идет очень болез
ненно.

О ДОЛГУ службы 
— начальник отдела 
труда и заработной 

Перестройку ВО- пЛаты — А. Ф. Щукиной ча- 
в принципе при- ще других приходится стал-

Экономический очерк

п

базобразия: ч)^жим, десиатъ, 
вы можете платить, и фонды 
у вас 'есть, а своих рабочих 
зажали совсем»),

А если копнуть глубже? 
Строится много жилья? Таи 
ведь обманом! Считает Анна 
Федоровна. Через статью «Дре
весина на собнужды» он та
йне махинации проворачивает! 
Спросите: зачем «се это дела
ет? Чтобы хорошо выглядеть 
перед начальством.

Переплелись, затянулись 
узлом проблемы экономиче
ские и нравственные. «Не
справедлив». «|Не заслу
жил». «Творит беззако
ние»...

В письме Анны Федоров
ны много сугубо частного: 
Федоров не назначил Д1ужа 
на управленческую долж
ность (начальником ПТО); 
не выдал ей материальной 
памощи, когда по ее вине 
обнаружилась недостача в 
150 рублей; «подстроил» 
так, что не выбрали Щуки
ну секретарем парткома...

Нетрудно заметить, что 
подобные вопросы в совре
менных условиях решает от
нюдь не директор леспром
хоза своей единоличной вла
стью. Решает коллектив. А 
потому — ему виднее.

Постараемся уйти от «лич
ных обид» как с одной, так 
и с другой стороны. Самое 
драматичное — не это.

Сделав ставку на перера
ботку низкотоварной листвен
ной древесины (сегодня |с за
готавливаемого кубометра 
здесь берут по 52,7 рубля то
варной продукции, чему пре
цедента в «Томлеспроме» нет), 
Федоров, естественно, всеми 
путями стремился раздобыть 
оборудование, 'наним-то обра
зом запустить его е работу. 
Именно «всеми путями» и 
именно «наним-то образом». К 
деревообработке чулымцы при
шли во многом действительно 
«партизанским путем». И мно
гие из тех, кто сегодня гово
рит: «Мы же Федорову помо
гали», вряд ли посмотрели 
бы при этом ему в глаза.

Достаточно сказать, что мно
гое из приобретенного Федо
ровым и на балансе-то за ним 
годами ие числилось. А раз 
так — и запчастай ему от 
объединения ме ^полагалось, и 
средств на ремонт. Сей ход 
«томлеспрому» е принципе был 
выгоден): /неучтенные мощно1 
сти — как резерв а покрытии 
отставания мРУгих лесопере
рабатывающих предприятии.

Но и объединение, в свою 
очередь, было вынуждено ид
ти на эту хитрость. Ее дикто
вал «се 'ТОТ же старый меха
низм хозяйствования: не дело 
лесозаготовительному пред
приятию заниматься перера
боткой, его задача — кубы 
(много кубов!) круглого леса!

Оттого — цехи-времш!ки, 
недостатки в организации 
труда. И лишь в последние 
годы, когда чулымцы своим 
примером доказали, что ина

тов» (здесь будет не только 
линия паркета, но и строга
ного погонажа, столярных 
изделий). Уже к концу пя
тилетки (а вьшуск продук
ции второго корпуса- запла
нирован также на этот год) 
здесь раосчитьюают давать 
товарной на 3 миллиона руб
лей.

Смотришь на масштабы, 
темпы, сравниваешь (напри
мер, с Берегаевским лес
промхозом, где и объемы 
заготовки также невелики, и 
цех переработки строят) и 
невольно отмечаешь: вот что 
значит хозяйский подход! ' 

Но как же тогда с «припис
ками»? «Переплатами»? 
«Ееозаконием»?

ВООБЩЕ, честно гово
ря, глубоко убежден: 
будь у Федорова в за

пасе (до' перехода на само- 
финансировааи^) еще год- 
два, он безболезненно осу
ществил бы задуманное.

Сегодня же, по существу 
лишившись централизован
ных источников финансиро
вания, чулымцы вьшужде- 
ны одновременно и зараба
тывать эти средства. Одао- 
временно. Это принципиаль
но важно.

Именно здесь кроется, пожа
луй, одна из главных причин 
нонфлиита зкономиста Щуки
ной и директора Федорова, 
Анна Федоровна настаивает: 
«Нужно сначала создать усло
вия для высокопроизводитель
ной работы, а потом предъяв
лять претензии (читай: трмова- 
ния — В. И.) к рядрв!>1м работ
никам». Но время-то уже из
менилось, начал действовать 
новый механизм хозяйство
вания. Чтобы «создать» — 
нужны средства. А  их еще на
до заработать. ,

Вот и получается: невозмож
но ИЛИ -  ИЛИ, надо И — И. 
Создавать—зарабатывая, зара
батывая — создавать, и аль
тернативы нет.

Что же касается «злоупот
реблений» и «несправедли
вости» в части «переплат», 
то здесь опять же многое 
объясняет несовершенство 
старого хозяйственного ме
ханизма. (У автора письма 
есть и другие претензии, од
нако раоомотрение их — 
компетенция либо ревизион
ных, либо ведомстве)нных 
органов: по просьбе автора 
с письмом ознакомились за
ведующий отделом лесной 
промышленности обкома 
КПСС и начальник объеди
нения «Томлеспром»).

«Армянам платил Федо
ров» даже не 2,19 рубля 
за квадратный метр уложен
ного в Нарге асфальта (как 
сообщает начальник ОТиЗа),

п

бумлроме. И все, видя яв
ную нелепость, несуразность 
нормативных актов по соб- 
нуждам, закрывали на это 
глаза.

Ни автор письма в редак
цию, ни тем более ' этих 
строк никакого открытия в 
этой связи не сделали. Но 
ведь именно в силу несо
вершенства старого хозяйст
венного механизма и пошли 
мы на экономическую ре
форму. Смело признав его 
несовершенство и наметив 
пути его перестройки без 
малого три года назад — в 
апреле восемьдесят пятого.

Вот и получается, с одной 
стороны — отставание; при
чины давно вскрыты, осуж
дены, ликвидируются, а 
мы все еще их критикуем. 
С другой — забегание впе
ред.

АРАДОКС ЭТОГО со
четания — наиболее 
характерная черта все

го письма из Чулымского 
леспромхоза.

«Ввел среди подразделений 
вместе с начальнином ПЭО си
стему взаимных санкций, ус
ловную товарную продукцию и 
еще ,не понять накую муть... 
Оплату труда мастеров, спе
циалистов всю завязал от се
бестоимости. То же самое с 
премиями рабочих — выплачи
вать только при удешевлении 
себестоимости... В общем, ввел 
такую смуту во все, что ни 
одна 'МЫСЛЬ, ни одна бумага 
не сработала на {пользу дела».

Словом, «итает Федоров в 
облаках, гробит перестройку 
выдумками.

Критике, безусловно, мо
жно подвертнуть любой эко
номический эксперимент 
(тем более что сама Анна 
Федоровна возможность та
кового в системе оплаты тру
да напрочь отвергает). Но 
где они, готовые рецепты 
делания убыточных предпри
ятий прибыльными? Как 
бороться не за норму, а за 
экономический результат? И 
чтобы рубль всегда был 
только заработанным? Нет 
для каждого конкретного 
случая этих рецептов. Нет,

не заключило на 1988 год с 
объединением договор на 
коллективный подряд?
Единственное из трех десят,- 
ков. Почему не знают, что 
это только из^за позиции 
директора леспромхоза, пы
тающегося отстоять интере
сы коллектива (леспромхозу 
навязьгоается несбалансиро
ванный план, что заведомо 
обрекает его на уплату ог
ромных штрафов за недопо
ставки сортиментной про- 
грам1мы). Вряд ли в этом 
случае ^многие продолжали 
бы считать своего директора 
этаким «кровопивцем».

Даже я этих фантах (а их, в 
том числе и из письма А. Ф. 
Щукиной, привести можно еще 
немало) I—  как а зеркале — 
отсутствие ориентации при ра
боте в новых условиях. В ус
ловиях гласности. В том же 
Сулзатсном лесопункте рабо
чие в полном неведении: что
такое совет трудового коллек
тива? (Разумеется, он давно 
уже выбран). Что он может 
решать? Они до сих пор убеж
дены, что в совет могут «хо
дить только представители ад
министрации (и Уж никак не 
превышать там четверти, как 
предусмотрено Законом о го- 
сударстаенном предприятии). 
Такое чувство, что и в глаза- 
то не «идели этого Закона...

Это те, что касается от
ставания. Отставания от 
жизни. Требований экономи
ческой реформы. Перестрой
ки.

Кричащий диссонанс.
Однако одновременно идет 

и другой процесс — забега
ния вперед. Оно-то, как пра
вило, и порюждает сегодня 
конфликты в среде лесозаго
товителей.

С переходом отрасли на 
новые условия хозяйствова
ния — освоение принципов 
полного хозрасчета и само
финансирования — многие 
почему-то посчитали, что в 
мгновение ока все сразу из
менится к лучшему. Как 
представляют себе рабочие 
связь реформы с зарпла
той — уже говорилось. Она 
должна расти — и точка! 
Не количество и качество

вложенного труда, а зар
плата. Иначе, по их мнению, 
это не перестройка.

Ответственность (и за хо
зяйственную деятельность', 
и за социальное развитие) 
передана трудовым коллек
тивам. А осознание этой от
ветственности еще не насту
пило. И это надо прямо при
жать. Кто считает иначе 
тоже, увы, забежал вперед, 
желаемое выдает за дейст
вительное.

У того же Чулымского лес
промхоза нет уже нынче тех 
почти полутора миллионов 
рублей (из которьк милли
он — централизованные кап
вложения, а по сути—дота
ции). На ащкультбыт, на
пример, всего 255 тысяч (и 
тех бы не было, не получи 
в прошлом году предприятие 
от переработки ниэкотовар- 
ной древесины 800 тькяч 
рублей прибыли, покрьшшей 
часть убытков на лесозаго- 
тов.ках). А надо и магазин 
стоимостью в 160 тысяч руб
лей ставить. И Дом культу
ры (700 тысяч). И строи
тельство водовода завершать 
(288 тысяч). И строить, ре
монтировать жилье...

И не на кого рассчиты
вать. Кроме как на себя,

Но самое главное—провоз
гласив переход на новые ус
ловия хазяйгстаования, от
расль, как и , большинство 
других, скована пятилетним 
планом, который, как изве
стно-, формировался в усло
виях острого дефицита фи
нансовых и материально^ех- 
нических ресурсов, в пред
кризисной обстанов(ке разви
тия всего народного хозяйст
ва.

Парадоксальнейшая ситуа
ция: лесозаготовители обла
сти, перевыполняя все С ъ 
емные показатели, что на
зывается, с песней и (j^aroM 
идут вперед. Но... при пу
стом кармайе.

Старые отношения, ■ остав
шиеся при переводе отрасли на 
новые условия хозяйствова
ния, — как обуза, Каи цапи! 
Каи вериги! Козрасчет, само- 
финансированио на сияли (да 
и на могли, но могут я таной 
ситуации) многих проблем. Не 
могут автоматичасни, словно 
по манованию волшебной па- 
лочни, аса исправить, изме
нить к лучшему. Новая систе
ма на первом атапе, напротив, 
обострила болезни отрасли, 
которые, а свею очередь, и 
служат нередко источником 
иоифликтов.

Но не >иадо их бояться. Не 
надо излишне драматизировать 
ситуации. Борьба за новое — 
это прежде всего борьба.

Нужно время. Нужно про
вести еще более десятка ре
форм по отдельным направ
лениям экономики (в плани
ровании, ценообразовании и 
так далее). Вот почему о се
годняшнем полном хозрасче
те говорить пока можно с 
определенной степенью ус
ловности. Но его надо со
здавать. Другого пути нет.

В СЯКИЕ письма идут в 
редакцию. Большая 
часть их — просьба по

мочь разобраться в той или 
иной ситуации. А ситуации 
эти, в условиях ломки при
вычных понятий, далеко не 
всегда однозначны. Как и 
перипетии экономической 
реформы.

Не хочется сомиеваться в 
искренности Анны Федоров
ны Щукиной, экономиста 
Чулымского леспромхоза. Не 
хочется, когда она пишет о 
смысле своей работы: «...до- 
казьгеать необходимость пе
рестройки, воспитывать прав
дой».

Но ведь те же слова (и с 
неменьшим основанием) мог 
бы произнести и Петр Яков
левич Федоров.

Слова—одним те же, а в 
жизни — диссонанс. И лад
но бы, если временный. 
Как отразится он на судь
бах людей? (А это не толь
ко два человека — две по
зиции). Ведь не случайно 
у Федорова, узнавшего о 
цели приезда журналиста, 
вырвалось; «Неужели не по
нимают меня уже и зря я 
все это делал? Значит, пора 
сдавать дела...».

Анна Федоровна в своем 
письме не менее категорич
на: «...напишу лично М. С. 
Горбачеву, что перестройки 
и в стране нет — одна го
ворильня, бумаготворчество, 
очковтирательство...».

Зимняя Нарга искрятся под лучами ут
реннего солнца. Спешат на занятия пэтэ
ушники. Два года Ъоевал Федоров за от
крытие филиала училища в своей «столи
це». Леспромхоз полностью взял его паевое 
содержание — и не просчитался: первая 
группа механизаторов широкого профиля 
уже вьшущеяа и влилась в ритм лесосек. 
А на будущий год планируют набрать и 
группу девушек. Значит, будут (яон техно
логи деревообработки, не пуст(»ать новым 
цехам.

...Гостиница, отстроенная в прошлом го
ду, гараж (кирпичный, на 25 машин!), ко
торому не перестает удивляться наш видав

ший виды шофер, подсобное хозяйство, 
ставшее образцово - показательным во всем 
«Томлеспроме» '(уже сегодня вдесь полно
стью в любое время закрывают потребно
сти в молоке, производят по 20 килограм
мов мяса на работающего), дома, дома (пЬ 
две и более тысячи квадратных метров сда
ют здесь в последние годы, до 3,5 тысячи 
рем<штируют)„.

На выезде из Нарги — как символ об
новления лесного поселка — улица арболн- 
товых двухэтажек...

И это: «Витает где-то в облаках... Не ви
дит, с чего нужно начинать перестройку».

Судьбы спорят...

У Ч Е Б А  К А Д Р О В
На курсах повышения ква

лификации партийных, совет
ских и идеологических кад
ров обкома КПСС заверши
лись занятая заведующих
сельскохозяйственными отде
лами райкомов, горкомов 
КПСС, секретарей партко
мов колхозов и совхозов.
Изучались актуальные воп
росы хода перестройки и ус
корения социально-экономи
ческого развития страны, ре
ализации Продовольстведеой 
програ.ммы области.

Обсуждены актуальные за
дачи партийных организаций 
по переходу на новые эко-, 
комические методы хозяйст
вования, повьппения эффек

тивности перерабатывающей 
промьппленности.

Перед слушателями вы
ступили второй секретарь 
обкома КПСС А. С. Зарем- 
бо, заведующие отделами 
В. Г. Свиридов, В. И. Сидор- 
кии, председатель комиссии 
партийного контроля при об
коме КПСС И. П. Старовой
тов, заместители председате-- 
ля областнс«го агропромьпп- 
ленного комитета В. Н. Его
ров й Б. В. Шлык, секре
тарь облсовпрофа В. А. Ни
китенко, другие советские и 
партийные работники, уче
ные г. Томска.

Большое внимание было 
уделено изучению опыта

практической работы пар
тийных организаций по уско
рению научно - технического 
прогресса в сельском хо
зяйстве.

На выездаых практических 
занятиях изучен опыт рабо
ты парткомов совхозе® «Кри- 
вошеинский» Кривошеинско- 
го района, «Новиковский» и 
«Комромолец» Асиновского 
райежа, колхоза «Гигант» 
Шегарского района по внед
рению экономического ме
ханизма хозяйствования в 
условиях хозрасчета, само
финансирования и самооку
паемости.

Заведующие сельскохозяй

ственными отделами изучи
ли практику работы То.ч- 
ского горкома партии поре- 
конструкции пищевых пред
приятий.

Проведен теоретический се
минар «XXVII съезд КПСС 
о перестройке партийной ра
боты и ее осуществлении в 
партийных организациях».

На курсах обкома КПСС 
проведена также учеба с 
первыми секретарями райко
мов, горкомов ВЛКСМ, ин
структорами организацион
ных отделов райкомов, гор
комов партии.

3. КУВАЕВА.

По заказу 
ммнистерства

А  В НИИ прикладной 
математики и мехаянкн 
Томского университета 
длительное время прово
дятся исследования но 
пневматическому транс
порту. Создан новый вид: 
имиульсньй пневматиче
ский транспорт с поршне
вой структурой.

В течение 1-985 — 1987 го
дов сотрудники НИИПММ 
по заказу Минхим- 
прома СССР вьшолнили 
разработку руководящих 
технических материалов 
для расчета и проектиро
вания установок пневма-  ̂
тического транспорта по
лимерных материалов. 
Участвовала в этом боль
шая группа сотрудников 
НИИ, ведущие в данной 
теме—В, А, Смоловик и 
В. Б, Квесио. Ру1«)водил 
работами в. М. Егоров, 
заместитель директора 
НИИ,

В разработке руково
дящих материалов при
няли участие сотрудники  ̂
Новополоцкого отделения 
объединения «Пластполн- 
мер». Сейчас материалы 
разосланы в проектно- 
конструкторские органи
зации, научно - производ
ственные объединения 
Минхимпрома СССР. Их 
применение должно обес- ( 
печить сокращение сро
ке® проектирования но
вых производств, повы
сить надежность работы 
установок и способство
вать широкому внедрению 
в химической промьпплен
ности высокоэффективно
го импульсного пневмо
транспорта.

Э. ЗЛАТИНА.

Помогают 
деловые игры

в Асиновском межхо- 
зяйспенном лесхозе {со
стоялся областной семи
нар, посвященный внед
рению в хозяйствах объе- 
динеш1я «Томекмежкол- 
хозлес» хозрасчета и са
мофинансирования.

Он проходил в форме 
деловой игры, в которой 
участвовали руководители, 
главные специалисты объ
единения, директора, эко
номисты, лесничие меж
хозяйственных лесхозов. 
Участники деловой игры 
отрабатьюали разные 
формы хозрасчета, овла
девали навыками савре?*'» щ 
менного хозяйствования. - 
Опыт проведения подоб
ных деловых игр решено 
распространить на пред
приятиях, которые пере
ходят на новые условия 
paiSoTbi.

В. СЕЛИВАНОВ.

В Томск, 
за опытом

Специалисты треста 
«Оргтехстрой» и Глав- 
томскстроя подготовили 
плакаты «От коллектив
ного подряда — к Полно
му хозрасчету» и «Эко
номить, считать, разумно 
хозяйствовать». И цих 
рассказано ,о первых Фла
гах хозрасчета я подраз
делениях главка, о том, 
как будет .осуществлять
ся в {Главтомскстрое си
стема самофинансирова
ния.

В минувшем году кол
лектив 1Главтомскстроя 
первым в отраслевом ми
нистерстве стал работать 
по методу коллективного 
подряда. Высокие эконо- i 
мические показатели убе- * 
ДИЛИ людей в жизненно
сти первой ступени хоз
расчета. Этот опыт заин
тересовал строителей из 
других городов. В Глав- 
томокстрое побывали де
легации строителей из 
Мосшы, Омска, Кургана, 
с Урала, Украины. Мож
но сказать, что главк 
стал школой передового 
опыта по внедрению кол
лективного подряда в 
строительстве на востоке 
страны.

(В. ВАЛЕНТИНОВ.

На ВДНХ 
С С С Р

Сталь новой ;нарки введе
на для повышения стойкости 
сверл, изготавливаемых на 
заводе режущих инструмен
тов. Новинка томичей, экс
понируемая на главной вы
ставке страны, предназначе
на для высверливания 
сучков в древесине. Органн- * 
заторы выставки «Машино
строение»  ̂ ' рекомендовали 
этот экспонат к широкому 
внедрению. Этот снимок сде
лан в цехе Ms {6 завода ре
жущих инструментов. На 
участке сверл мастер А. А. 
Колесникова и полировщик- 
фрезеровщик 1Н. Е. Стоянов.

Фото А. Васильева.
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Мальчишкам идти в армию...
я —пожилой человек, ни

когда не обращалась в редак
цию. но настало время, ког
да меня стал волновать воп
рос; кто, где, когда готовит 

^  юношей для службы в ар
мии?

Расскаж,у о своем внуке. 
Саша прошлую зиму учился 
в школе № 8 во 2-м клас
се. К ним п р 1шел тренер 
детской спортивной школы, 
и мальчики записались в 
льшшую секцию. С каким 
желанием Саша шел к Лю
бови Ульяновне (фамилию 
тренера не помню). За зиму

он окреп, стал уверенно хо
дить на лыжах,, кататься с 
гор, тренер даже включила 
его в группу на соревнова
ния.

Наступила следующая зи
ма. Пришли дети к 
Любови Ульяновне, а. 
оказалось, их расфор
мировали по двум груп
пам: девочек отдали одному 
тренеру, мальчиков — дру
гому. Проходит первая учеб
ная четверть, и Саша сооб
щает, что его товарищ Ди
ма опоздал на тренировку, 
тренер его отругал и сказал,

что он может больше не 
приходить. Дима и перестал 
ходить на тренировки. Саша 
посещал секцию до зимних 
каникул, потом пропустил 
две тренировки. Когда при
шел на базу, тренер на него 
ругался (пишу со слов вну
ка). Мальчики стали надевать 
лыжи, а Саше сказали, что 
для него лыж нет и он мо
жет идти домой. Больше Са
ша туда не ходил.

Он попал в «неперспек
тивные» и оставался бы в 
таких. Правда к ним в 3-й 
«а» класс, пришел еще один

тренер, добрая душа, собрал 
мальчишек в свою группу. 
Но ведь опять не все ока
жутся перспективными, на
станет время, и кого-то из 
них отправят домой. А слу
жить в армии всем...

Где же они будут зака
лять силу воли, приобретать 
ловкость. выдержку, сме
лость, укреплять свою физи
ческую силу? Нельзя ли со
здать группы для «непер
спективных» р й ят  и на'зна-. 
чить тренерами таких людей, 
как Любовь Ульяновна?

М. ЛЕЩЕВА.

До последнего времени ,мировая экономика характери
зовалась (тем, что на одни процент прироста промышлен
ного н (сельскохозяйственного производства в свою оче
редь требовался соответственный прирост энергопотребле
ния. По расчетам ученых, если так продолжать н дальше, 
то нефти (хватит, например, на )35 лет, газа ,на 50 лет. 
Кроме того, при такой энергонасыщенности нарушается 
тепловой баланс атмосферы Земли, она недопустимо ва- 
грязняется. Но сейчас в передовых странах добиваются 
промышленного развития за )счет всемерной экономии 
тепловой и электрической энергии и внедрения энерго
сберегающей технологии.

■Наука — производству

О СВЕТЕ 
И ТЕПЛЕ

в  Ш К О Л Е ,  К А К  Д О /Л А
С нынешнего учебного го

да впервые был образован 
л при детском комбинате 27 

“  г. Томска класс для обуче
ния детей по школьной про
грамме с шестилетнего воз
раста. С учетом индивидуаль
ных способностей каждого 
ученика созданы все усло
вия для постепенного и нето
ропливого усваивания мате
риала.

Екатерина Ивановна Али- 
басова, проработавшая в

школе 27 лет, довольна та
кой формой обучения. Не
посредственность в общении 
детей с учителем при овла
дении программой и соблю
дение режима дня дают хо
рошие результаты.

Между уроками и (после 
дети занимаются со.своими 
воспитателями Л. В'. Засу- 
хнной и Н. А. Самородской 
гимнастикой, настольными 
играми.

А недавно 1на практику в 
этот класс пришла бывшая 
воспитанница А. В. Засухи- 
ной и ученица )Е. И. Алиба- 
совой, а ныне студентка 
третьего курса пединститута 
Г. Смирнова. Ей нравится 
профессия учителя, и есть 
цель — посвятить - свою 
жизнь обучению школьников 
младших классов.

А. ПОКУШАЛОВ. 
слушатель фотошколы.

ММи̂

■ ■

п

г

■41
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Все это очень актуально 
для нашей области, где при
рост потребления энергаи 
даже выше, чем в среднем 
по стране. Отсюда и задачи, 
поставленные перед област
ным целевым комплексом 
«Энергетика»: оптимальное
распределение энергии, вы
сокая надежность энергоси
стем, поиск новых источни
ков и способов получения 
элентро- и теплоэнергии и 
их передачи на дальние рас
стояния, совершенстювание 
ньше используемого оборудо
вания и разработка нового.

Руководитель программы 
ОЦК «Энергетика», директор 
НИИ высоких напряжений 
при Томском политехниче
ском институте Варилий 
Яковлевич УШАКОВ не 
скрывает трудностей:

— Из чего складывается 
энергетический дефицит? Нё 
хватает до тридцати процен
тов тепловой энергии. И не 
удивительно. Например, обо
рудование ГРЭС-П смонтиро
вано в далеком сорок пятом 
году. Нетрудно представить, 
в каком состоянии оно сей
час. Многие городские под
земные коммуникации затоп
лены водами. Была затопле
на теплосеть в районе пло
щади Южной, от улицы 
Красноармейской до улицы 
Учебной. Полная ра:^регули- 
ровка теплосистемы случа
лась на радиотехническом 
заводе и в медсанчасти УВД. 
Когда навели здесь порядок, 
то появилось и тепло. Не
редко коммунальщики, вме
сто того чтобы устранить не
исправность, понадежнее за
рывают это место землей, 
закрывают плотнее люки. 
Так оказался затсшлевным 
паропровод на маслосырба- 
зу. В районе карандашной 
фабрики уже даа года за
топлена теплосеть. В резуль
тате температура воды, по
ступающей потребителям, на 
двадцать градусов ниже по
ложенной! А потери электро

энергии! Не выполняют пра
вил пользования электропри
борами, электрокотлами в 
агропроме. Безалаберно от
носятся к проложенным ка
белям строители. Сейчас в 
городской сети насчитьша- 
ется до 43 кабелей, повреж
денных строителями. Ава
рии повсеместно устраняют
ся крайне медленно.

А сколько мы напрасно 
потребляем электроэнергии 
из-за несвоевременно выклю
ченных электролампочек и 
других бытовых электропри
боров! Чтобы обогреть сто
квартирный дом, надо за 
час сжечь до 180 килограм
мов высококалорийного ка
менного угля. На киловатт- 
час электроэнергии расходу
ется 330 граммов условного 
топлива.

До последнего времени 
ученые Томска мало работа
ли на нужды энергетики об
ласти. У РЭУ «Томскэнер
го» не было денег на финан
сирование научных исследо
ваний. НИИ высоких напря
жений заключал договоры с 
другими регионами страны, 
ученые работали по контрак
там за рубежом. Но теперь 
под научную программу 
«Энергетика» открыто фи
нансирование. Конечно, по
лутора миллионов рублей на 
пятилетку маловато. И, есте
ственно, надо рационально 
распределить эти средства,. 
Сейчас в институте органи
зуется лаборатория Минэнер
го СССР, которая и будет 
преимущественно ориентиро
вана на решение задач ОЦК, 
Подготовлен договор между 
ТПИ и Минэнерго СССР 6 
целевой подготовке и рас
пределении специалистов на 
основе долговременных пря
мых связей. Крайне нужны 
грамотные специалисты. По
этому запланировано да!же 
построить для ТПИ учебную 
подстанцию. Фактически это

Видеосалон на Каштаке

СЕЛЬСКИ Й  СП О РТКО М П Л ЕКС
Около 50 работников 

совхоза «Степан ОБСКИЙ» 
Томского района записа-' 
лись недавно в группы 
здоровья, которые дейст
вуют по принципу само
окупаемости. Немало же

лающих занимается в 
баскетбольных и волей
больных секциях. Все 
больше народу в послед
нее время стало соби
раться на спортивные 
праздники, соревнования

между подразделениями. 
Такой рост физкультур
ных рядов наметился в 
связи с тем, что у степа- 
новцев теперь есть свой 
спорткомпфкс. Профсо
юзный комитет совхоза

заботится об укреплении 
его материальной базы. 
На центральной усадьбе 
оборудованы спортивные 
залы, лыжная база, хок
кейная коробка, футболь
ное поле. На 4.700 руб
лей закуплено спортин
вентаря.

О. НИКОЛАЕВА.

В нашем городе дейст
вуют несколько видеоуста
новок и одна видеотека 
на пл. Южной. По прось
бе зрителей в ближайшее 
время открывается двух
зальный видеосалон «Ис
кра» (в районе Каштака 
по ул. Смирнова, 30) с 
японской видеопроекцион
ной аппаратурой.

Наша цель — сделать 
видеосалон’ центром до
суга жителей микрорайо

на Каштак. С современ
ным интерьером, буфе
том. Зрители смогут по
смотреть не только худо
жественные фильмы, но 
и фильмы-концерты по
пулярных эстрадных ан
самблей, мюзиклы, инте
ресные научно-популяр
ные программы.

Обращаемся с просьбой 
к жителям г. Томска вы
сказать свои предложе
ния по составлению ре-

будет настоящий учебный 
комбинат площадью в 3.000 
квадратных метров, начинен
ный самым современным обо- 
рудованием. Связи ученых с 
дроизводственни1ками нала
живаются.

Ученые НИИ высоких на
пряжений предложили РЭУ 
«Томскэнерго» несколько 
разработок. Кафедра элект- 
ричесшх станций ТПИ раз
работала прибор высокоэф
фективною контроля нор
мального режима работы 
энергосистем, быстро сигна
лизирующий о неисправно
стях, Устройство для контро
ля запаса статической устой
чивости энергетических си
стем предложено кафедрой 
электрических сетей и си
стем ТПИ. Это устройство 
позволяет оптимально загру
жать параллельные линии 
электропередачи и сохраня
ет миллионы киловатт-часов 
электроэнергии. Под науч
ным руководством кандида
та технических наук А. А. 
Дульзона и Ф. А. Гиндулли- 
на создается карта грозовой 
деятелыюсти на территории 
области. Она позволит про
ектировать и безаварийно 
эксплуатировать воздушные 
ЛЭП. Процент аварий из-за 
гроз достигает тридцати, 
Сеть счетчиков молний уже 
размещена по области, (На
ши, томские, счетчики, кста
ти, успешно испытывались 
во Вьетнаме).

, Ученые ищут рациональ
ные способы распределения 
энергии и тепла. Кафедра 
теплоэнергетических уста-. 
новок проводит анализ ме
тодов и моделей расчета теп
ловых режимов ТЭЦ и систе
мы теплоснабжения Томска, 
Ведь сейчас нередко летом 
топим, а зимой мерзнем. 
Нужно иметь строго науч
ную картину распределения 
тепла, его движения от ис
точников, связи с темпера
турой атмосферы.

Главный инженер РЭУ 
«Томскэнерго» М. И. Явор
ский доволен складьшающи- 
мися отношениями с учены
ми. Но беспокоят строитель
ство и модернизация энер- 
гообъектов.

— Осуществляем модерни
зацию и реконструкцию теп
ловых станций. Строится 
ТЭЦ-3, ввод которой покро
ет дефицит тепла в Томске,
— говорит М. И. Яворский.
— Но везде работы ведутся 
недостаточными темпами. На 
ТЭЦ-3 должны быть сданы 
первые три котла, а где жи
лье, другие объекты соц
культбыта? Подводат трест 
«Томскэнергоетрой» (уп
равляющий Е. С. Трушин) и 
Главтомснстрой. В конечном 
счете успех программы 
«Энергетика» решается на 
производственных площад
ках. А тут самое слабое ме
сто,

Г. ГОРЧАКОВ.

жима работы видеосало
на. его репертуара, а так
же оказать помощь в 
укомплектовании кадоа- 
мя. Имеются вакантные 
должности старшего ин
женера, инженера, касси
ров, контролеров, техни
чек.

Ваши предложения про
сим направлять в дирек
цию киносети по адресу: 
пр. им. Ленина, 101, тел. 
3-27-27.

Е. АПЕТ, 
директор видеосалона.

ПО СЛЕДАМ ПИСЬМА

Спекуляция
в  квартире № 34 нашего кооператива >«Приборо- 

строитель» проживала семья Стукановых в составе че
тырех человек—-муж, жена и двое детей. В феврале 
1984 года (Стукановы получили 3-комиатную кварт1фу 
по лр. Кирова, '39/6. В соответствии с. уставом ЖСК 
член кооператива Н. М. Стуканова должна была -пере
дать правлению ключи от квартиры и получить паевой 
взнос. Однако вместо ртого она сдавала жилье кварти
рантам. Последний из них — Надейкнн — дал справку, 
что он платит Стукановой по 50 рублей в месяц. Узнав 
об этом, Стуканова Выгнала квартиранта и решила пе
редать свою квартиру отцу — Савельеву (М. П. А он, 
проживавший в трехкомнатной квартире, развелся с же
ной, переписал лицевой счет на свою вторую дочь — 
О. |М. Антухову—и включился в борьбу за кооператив
ную квартиру. Правление ЖСК исключило Стуканову 
из членов кооператива я отказало Савельеву в приеме. 
Тогда Савельев, злоупотребляя инвалидностью, добился 
прописки в Кооперативной квартире...».

(Из коллективного письма в .редакцию членов ЖСК 
«Приборостроитель»).

Б ОЛЬШОЙ, отделан
ный белым кирпичом 
девятиэтажный дом 

на Иркутском тракте по
строен лет 13 назад. Это 
один из первых кооператив
ных домов в северо-восточ
ной части города, С февра
ля 1986 года вполне офици
ально в двухкомнатной квар
тире № 34 прописан и жи
вет М. П. Савельев, до ян
варя нынешнего года рабо
тавший преподавателем ка
федры иностранных языков 
ТИАСУРа.

— Когда я развелся с 
прежней женой, мне некуда 
было приткнуться, поэтому 
жил в кооперативной квар
тире дочери, плату вносил 
исправно. — объясняет Ми
хаил Петрович. — Теперь 
хочу вступить в члены коо
ператива, а ЖСК не прини
мает, вот и судимся.

^ Трижды за два года Ок
тябрьский народный суд вы
носил решения; то в пользу 
ЖСК (Савельев не .имеет 
права на коопёра'гивную 
квартиру), то в пользу (Са
вельева (понудить ЖСК при
нять его в члены коопера
тива). «Прошу суд учесть, 
что я —инвалид Отечествен
ной войны», — говорил на

, процессах Савельев. Послед
нее решение, принятое в 
январе 1987 года, опять на 
стороне Михаила Петровича. 
«Действительно, Савельев— 
инвалид войны, — сказал 
мне при встрече судья 
А. С. Червоткин, — а та
кие люди всегда вызывают 
уважение и доверие».
< «Пусть мы заплатим 
штраф в тысячу рублей за 
невыполнение решения суда, 
— шшет в последнем пись
ме в редакцию т^дседатель 
кооператива А. Д. Перегон- 
цев, — но понуждать чле
нов кооператива голосовать 
против своей воли — это 
нарушение демократии».

Мы не собираемся вы
ступать арбитрами в споре 
между ЖСК, судебными ор
ганами и (Савельевым. А 
вот о моральной стороне де
ла поговорить стоит.

Пока суды разбирали 
встречные иски сторон, Ми
хаил Петрович женился. Его 
жена прошлым летом вмес
те с сыном получила двух
комнатную квартиру. «А 
мы не знали, что у ее мужа 
есть благоустроенное жи
лье», — удивляются' те
перь в отделе по учету и 
распределению жилья Со

ветского райисполкома. Но 
ведь могли обратить вни
мание, что фамилия у чело
века теперь другая?

Зачем же одной семье 
две квартиры? ,

— А мы обменяем на 
трехкомнатную, — не скры
вает своих планов Савельев. 
— Я ведь инвалид войны, и 
мне положена отдельная 
комната. Сыну моей жены, 
я думаю, — тоже. А потом, 
у меня ведь еще и внуки 
есть...

В областном центре ты
сячи семей ждут своей оче
реди на получение жилья. 
Некоторые из них ютятся в 
тесных комнатушках, года
ми живут в общежитиях. И 
так по всей стране. Поэтому 
и поставлена задача, чтобы 
к двухтысячному году каж
дую семью обеспечить квар
тирой или домом. Одной 
квартирой!

— Тогда мы разведемся, и 
квартиры останутся за на
ми. — ищет варианты Ми
хаил Петрович.

Не п р и я т н о , когда 
вдруг вскрьшаются 
потаенные потреби

тельские замыслы человека, 
в честности и порядочности 
KOTWoro не было сомнений.

«Грамотный специалист, 
но возможности использовал 
не в полную меру. Кафед
рой иностранных языков 
руководил педобросовестно, 
злоупотреблял служебным 
положением. Освобожден от 
должности с выговором без 
занесения в учетную кар
точку...*.

(Из характеристики на 
члена КПСС М. И. Савель
ева)».

Все было у человека: ин
тересная работа, высокая 
должность, общественная на
грузка... Но там, где от 
Савельева требовались его 
знания и опыт ради общего 
дела, он обычно ссылался на 
свои болезни, беспомощ
ность. Зато для личной вы

годы невесть откуда черпал 
он силы, проявлял завидную 
расторопность.

В 1970 году Савельев за
нялся организацией садовод
ческого товарищества «Ме
дик», хотя к медицине ни
какого отношения не имей.

— Инвалиды войны име
ют право вступать в любой 
кооператив, — уточняет он.

Что же, выходит, и зако
ны можно нарушать? В ми
чуринской истории не обо
шлось без спекуляции зем
лей: Савельев нарезал уча
стки своим дочерям; себе, 
как оказалось, —больше всех, 
позднее часть участка про
дал. Поскольку товарищест
во не имело лицевого счета 
в банке, а расходы не под
креплялись проектно-смет
ной документацией — все 
это «давало возможность ма
нипулировать денежными 
средствами. Когда же с Са
вельева потребовали отчета, 
то он представил такой до
кумент: «Приход с 1973 го
да по 1984 год — 2.157 
руб. 50 коп. Расход—2.158 
руб. 70 коп.». Какая точ
ность! В расходы ушло и 
720 рублей как зарплата 
председателю товарищества 
Савельеву, которым он на
значил себя самовольно.

— Мне стоило больших 
трудов свести «бульдо» с 
«сальдо», — ответил Са
вельев.

Разве все упомнишь, ес
ли он собирал деньги с ми
чуринцев, не оформляя 
ходные документы и не вы
давая соответствующие кви
танции. г̂О'^овнО'Го наказа
ния Савельев не понес, так 
как работникам ОБХСС не 
удалось установить факти
ческие затраты денежных 
средств. А вот партийного 
наказания не избежал: парт
ком ТИАСУРа объявил
строгий выговор с занесени
ем в учетную карточку, а 
бюро (Светского райкома
КПСС утвердило решение
коммунистов. С тех пор
прошло полтора года, недав
но Михаил Петрович обра
тился в партком с просьбой 
снять взыскание, но комму
нисты отказали.

Б и о г р а ф и я  его поч
ти ничем не отлича
ется от судьбы свер

стников в годы войны. В 
июле 1944 года Савельева 
призвали в ряды СЗоветской 
Армии. «Считайте, что по
шел добровольцем, — уточ
нил он, — 17 лет всего 
было». А в феврале 1945 
года был ранен в руку, ко
торую ампутировали. Все эти 
годы он называл себя инва
лидом войны. И хотя 
не было наград, многие ве
рили на слово. И только при 
разборе персонального дела 
в райкоме КПСС всерьез 
засомневались.

Из ответа на запрос в 
архив военно-медицинских 
документов:

«Курсант Петропавлов
ской авиашколы Савельев 
М. П. 1927 года рождения, 
по поводу сквозного пулево
го ранения с 10 февраля 
1945 года находился на из
лечении в эвакогоспитале 
№ 6012 (поступил из час
ти), из которого выбыл 23 
апреля по месту жительст
ва. Из анамнеза: 8 февраля 
1945 года от случайно про
исшедшего выстрела (со слов 
доставивших) щюизошло ра
нение винтовочной пулей. 
Примечание: 11.04.45 г,
операция с ампутацией ле
вой конечности... Карточки 
передового района нет.

Начальник отделения Вол
ков».

Наше государство не обо
шло вниманием и тех, кто 
не воевал, но получил ране
ния при исполнении слу
жебных обязанностей; им 
выдается удостоверение о 
праве на льготы варав1не с 
инвалидами войны.

Хорошо знал Михаил Пет- 
рович, что называть себя 
инвалидом войны не имеет 
морального права. И тем не 
менее называл...

— Если вы напишете обо 
мне фельетон, то я на вас 
подам В" суд: у меня много 
знакомых юристов, — от
кровенно предупреждает Са
вельев. — А потом... я мо
гу и отказаться от своих 
слов.

Таков Михаил Петрович. 
Л. ТОРОПОВ.

П Р И Е М  В Е Д У Т  
СПЕЦИАЛИСТЫ

Консультацию по любому 
вопросу, связанному с ут
верждением трезвого образа 
жизни, борьбой с пьянством 
и наркоманией, можно полу
чить в последний четверг 
каждого месяца на приеме у 
специалистов, который орга
низуют для трудящихся об
ластной совет общества борь
бы за трезвость и областная 
комиссия по борьбе с пьян
ством. Очередной прием со
стоится 31 марта с 18 до 
20 часов в Доме союзов 
(г. Томск, пр. Ленина, 55,

СПРАШ1ЛВАЙТЕ-
ОТВЕЧАЕМ

— Правильно ли поступил 
профком, сняв меня с проф
союзного учета в связи ю мо
им уходом иа Пенсию?

А. СУХОДОЛИНА.
т. Томок.

Отвечает заведующая юри
дической консультацией обл- 
совпрофа М. С. Андреева:

— В соответствии с Уста
вом профсоюзов СССР за 
пенсионерами, которые по 
возрасту прекратили работу, 
сохраняется право состоять 
в рядах профсоюза по месту 
последней работы.

— Какими льготами поль
зуются {участники Великой 
Отечественной войны при 
вступлении в садоводчесцне 
кооперативы?

В. МЕРЗЛЯКОВ.
;Г. Томск.

Отвечает заведующий обл- 
собесом О. Ф. Большаков:

— В соотве-гствии с поста
новлением ' о порядке
вступления в садовод-

комнаты №№ 84, 89, тел. 
3-12-36, 3-07-69), Его ведут 
председатель областного со
вета’ВДОБТ В. Л. Чахлов, 
заместитель начальника от
дела охраны общественного 
порядка УВД А. В. Карпов, 
заведующая подростково- 
юношеским наркологическим 
кабинетом Г. В. Васильева, 
заместитель начальника об
ластного управления проф
техобразования О, Г. Анд
рейко, ассистент кафедры 
психиатрии ТМИ Л. Я. Ше- 
метова.

ческие товарищества (ко№ 
перативы) неработающих 
участников Великой Отече
ственной войны и ветеранов 
Вооруженных Сил СССР 
этой категории лиц предо
ставлено право. на вступле
ние в организуемые в уста
новленном порядке садовод
ческие товарищества (коопе
ративы) независимо от ве
домственной принадлежно
сти.

Прием производится по 
представлениям исполкомов 
городских (районных) Со
ветов народных депутатов в 
пределах 10 процентов коли
чества членов садоводческо
го товарищества (кооперати
ва).

— Мы работаем меди
цинскими сестрами и врача
ми. Для поездки на участки 
пользуемся различными ви
дами общественного 'тран
спорта. Положен ли нам 
проездной билет?

В. НЕВЙДИМОВА.
г. Томск.

— Проезд в обществен
ном транспорте на работу к 
обслуживаемому участку и 
обратно в пределах города 
за счет учреждения не опла

чивается.

ЗА РУБЕЖ ОМ
ИНФОРМАЦИЯ

ЖЕСТКИЕ
МЕРЫ

#  НЬЮ-ЙОРК, в  США 
принято решение ужесто
чить меры, направленные 
против контрабандного 
вывоза продуктов литания. 
По решению федеральных 
властей, в И  междуна
родных аэропортах стра
ны работники министерст
ва сельского хозяйства с 
помощью рентгена будут 
производить досмотр все
го багажа иностранных 
авиапассажиров .с тем, 
чтобы выявить продук
ты питания, запрещенные 
к ввозу в США.

Такие жесткие меры вы
званы тем, заявил пред
ставитель министерства 
Джеймс Глоосер, чтов!во- 
зимые в страну мясные 
продукты, фрукты и рво- 
щи могут содержать воз
будителей различных 
трудноизлечимых заболе
ваний. Только в 1987 го
ду мы приняли 47 млн. 
авиапассажиров, сказал 
он. И, несмотря на то. что 
большая часть пассажи
ров следует установлен
ным правилам, запреща
ющим ввозить недозволен
ные продукты, некоторые 
из туристов, либо не зна
ющие о запрете, либо иг
норирующие его, не ос
тавляют попыток нару
шить действующие пра
вила.

СЕРЬЕЗНАЯ
ОПАСНОСТЬ

#  КОЛОМБО. Ядови
тые змеи представляют 
серьезнейшую опасность 
для населения многих 
районов Шри-Ланки. Еже
годно от укусов обитаю
щих здесь в изобилии 
кобр, гадюк и других пре
смыкающихся погибают 
сотни людей. Проблемам 
профилактики и лечения 
змеиных укусов был по
священ семинар медицин
ских работников, который 
состоялся в городе Негам- 
бо. Принявшие в нем уча
стие специалисты отмети
ли значительные успе'хи 
ланкийских медиков в 
этой области. Как было 
сообщено на семинаре, 
число погибших от укусов 
змей ланкийцев сократи
лось до 200 человек в 
1.986 году. За последнее 
десятилетие рекордный 
уровень смертности от 
ядовитых зубов рептилий 
приходится на 1978 год. 
когда встреча с ними тра
гически закончилась бо
лее чем для 500 жителей 
острова.

С пом ощ ью
ВОЕННЫХ

#  АЛЖИР. Полчища 
саранчи обрушились на 
южные районы Алжира. 
Плотность стай, сообщает 
Йазета «Альжери-Актюа'- 
лите», достигает 2 млн 
особей на гектар. Под уг- 
розой оказались посевы в 
Тиндуфе, Бешаре, Лагуа- 
те и ряде других сельско
хозяйственных районов.

Сложившейся ситуации 
было посвящено специаль
ное заседание правитель
ства ‘республики. На 
борьбу с  насекомыми-вре- 
дителями брошены специ
ализированные отряды, 
привлекаются армейские 
подразделения. Для обра
ботки плантаций, подверг
шихся нашествию, исполь
зуется авиация.

На помощь алжирским 
земледельцам приходят 
дружественные страны, в 
том числе Советский (Зо-

В АНДР уже при
была первая группа со
ветских специалистов и 
доставлен самолет «Ан-2».

ПОДСКАЗКА 
ПО РАДИО

#  БАНГКОК. Мини
стерство по делам госу
дарственных университе
тов Таиланда, как и аби
туриенты страны, гото
вится к началу апрель
ских вступительных экза
менов в высшие учебные 
заведения. , Дело в том, 
что вот уже который год 
поступающие в вузы про
гуляют чудеса находчи
вости и изобретательно
сти. Многие из них избра
ли для себя самые раз
ные пути преодоления эк
заменационных барьеров. 
На период сессии оин во
оружаются миниатюрны
ми передатчиками и полу
чаю" подсказки по радио 
от своих друзей, обосно
вавшихся с учебниками 
где-нибудь поблизости, в 
университетском парке. 
Чтобы положить конец 
подобным уловкам, в этом 
году решено обратиться в 
министерство связи с 
просьбой предоставить ру- 
ководс-гву университетов 
на период экзаменов тех
ническую помощь — обо
рудование для ' создания 
радиопомех и соответст
вующий персонал.

В университетах стра
ны всего лишь 21.372 ме
ста, а число уже подав
ших заявления составило 
90.397 человек.
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Наши интервью ЦВЕТИ, „ИОАСИЕЖИИП
Вновь созданное Всесоюзное музыкальное общество вы

брало Томск местом проведения первого Всесоюзного му
зыкального праздника для детей и юношества.

будет широким и предотави- ской музыкальной школы

Это — новое н значчтель-

тельным.
Гостем Томска в дни пра

здника станет нацио
нальный детский хорео
графический коллектив

пианист Илья Гноенский.
Из томичей официальны-

коллективы дадут концерты 
в областном центре., Вече
ром, 26, марта, состоится

ми участниками «Подснеж- встреча участников праздни-

ное событие в музыкальной из Молдавии «Чимбришор».
Грузинская ССР, бущет 
представлена двумя коллек
тивами—вокальио-инструмен- 

зумеется, Томск удостоен тально-хореографичесгшм ан-

жизни страны в деле эсте
тического воспитания под
растающего поколения. Ра-

ника» станут хор мальчиков 
Дома ученых и концертный 
хор ДМШ № 1, хореографи-

ка с детскими музыкальны
ми коллективами Томска.

27 марта с утра гости по-

сам1блвм1«Алиони» из п  Кута
иси и фольклорным хором

ческий ансамбль «Радуга» с бывают на экскурсии по ис- 
ТНХ-К, ансамбли бального Торико-революционным мес- 
танца Дворца культуры и там областного центра. А 
техники «Авангард» и сред- затем все примут участие в
ней школы № 7. оркестр на
родных инструментов дет-

празднике проводов рус
ской зимы в городскам

этой чести не случайно. Учи
тывались культурные тра
диции областного центра,
большое внимание, которое . „_________ _______ __ _____  ___
уделяется музыкальному вое- ке» примут также участие «Юность» ДК «Нефтяник» рутся в Большом концерт-

мальчиков из г. Телави. В ской музыкальной школы парке культуры и отдыха. 
«Музыкальном подснежни- № 4, а также ансамбль в  16.(Ю все снова собе-

пнтаяию томичей.
Наш корреспондент по

просил заместителя предсе
дателя областного отделения

и представители Кабардино 
Балкарии — национальный 
детский хореографический 
коллектив «Нальмэс». Из

из Стрежевого.
— Как будет проходить 

праздник?

ном зале филармонии. Здесь 
для взрослых состоится 
большой благотвори-

— , Торжествеяное откры- тельный концерт, выручка
ВМО Наталью Михайловну Туркмении к нам приедет тие «Музыкального под- от которого пойдет на раз
Леонову рассказать' о пред
стоящем событии.

национальный детский хор снежника» состоится 25 мар- витие детского музыкально-
«0x0». И в заключение ска- та. в 17.00, в Большом кон-
жем о представителях Рос- цертном зале филармонии,
сийской Федерации. Это На следующий день турк-
ансамбль танца «Счастли- менский ансамбль «Эхо»вы-

ропрйятие, И, конечно, то., вое детство» из г. Горького, ступит в пос. Рассвет,
что для первого такого пра- оркестр народных инстру- оркестр народных инстру-

— Это будет масштабное, 
воистину общесоюзное ме-

го творчества. Во время 
концерта состоится «ярмар
ка солидарности». Прода
ваться будут изделия дет-, 
ского прикладного творчест
ва, Выручка будет перечис-

здника местом, проведения • ментов детской музыкальной ментов из Кемерова — в лена на счет Детского фон-
избран Томск, налагает школы № 1 из г. Кемерова, 
на культурную обществен- хор «Камертон» Алтайского 
ность области особую от- краевого Дворца пионеров и 
ветственность. Достаточно школьников (г. Барнаул), 
назвать иногородних участ- Примет в празднике участие 
ников праздника, чтобы и юный солист — восьми- 
представить, насколько он классник Центральной дет-

Заметки с выстааки

«Меня всегда влечет 
передний кран...»

Так записала в дневнике 
«Наш сад» наша замеча
тельная землячка Галина 
Евгеньевна Николаева, врач 
по профессии и .талантли
вый писатель по призванию. 
Из этого дневника встают 
живой образ художника, ее 
раздумья о жизни, об искус
стве, о нелегком писатель
ском труде. Преодолевая бо
лезнь. она до конца продол
жала битву за завтрашний 
день.

Пробудить у посетителя 
интерес к творчеству Гали
ны Николаевой, чтобы ему 
захотелось перечесть ее про
изведения, — такую задачу 
поставили перед собой орга
низаторы литературной вы
ставки. Биография писатель
ницы выстроена вокруг круп
ных произведений: сборника 
стихов «Сквозь огонь», .рас
сказа «Гибель командарма», 
«Жатвы», «Повести о дирек
торе МТС и главном агро
номе», «Битвы в пути». От
ражена работа над книгой 
о физиках «Сильное взаимо
действие».

Музей в отличие от архи
ва — не только хранилище 
источников для научных це
лей, он раокрьшает свои 
фонды в постоянных и вре
менных экспозициях, мемо
риальных и тематических 
выставках. Богатый и разно
образный экспозиционный 
музейный материал включа
ет в себя печатные издания, 
фотографии, документы, мел
кую пластику, произведения 
искусства, автографы, суве
ниры, мемориальные пред
меты, награды. Б нашей, 
коллекции книги Г. Нико
лаевой, изданные на 23 язы
ках народов мира, свьппе 70 
•книг с автографами М. А ли
тер, Н. Тихонова, 3. Богус
лавской. А. Барто, Е. Дол
матовского и других писате
лей, портрет писательницы 
кисти известной француо- 
окой художницы Нади Ле
же.

Бее, что окружало Гали
ну Евгеньевну до1ма, раскры
вает ее характер, разносто
ронние интересы, любовь 
и уважетие товарищей и 
близких. Всюду возила она 
с собой патефонную пластин
ку с записью романса «Нет, 
не тебя так пылко я люблю» 
в исполнении, Н. А. Обухо
вой. На пианино фирмы 
«Фрике» ей часто играл 
муж, Максим Владимирович 
Сагалович. Толстые фигур
ные свечи к инструменту 
подарил Илья Эренбург. В 
книжных шкафах и В'итри- 
нах — дымковские и г р е 
ки, китайская ваза в техни
ке перегородчатой эмали, 
шкатулки из карельской бе- 
рез|>1 и японские — из чер
ного дерева, инкрустирован
ные перламутром, раковины 
— подарок рыбаков со. Кап
ри, болгарская керамика, с 
детства милые ее сердцу

в гор. Красноярске со
здан совет ветеранов 301-й 
стрелковой дивизии, ,в ко
торую входили IOSO-й, 
1052-й, 1054-й (стрелковые
полки, 823-й артполк, 592-й 
отдельный саперный бата
льон, 757-й отдельный ба
тальон связи и другие под-

«маралята» — изящные фи
гурки из дерева и пластика.

В 1953 году Всеволод Пу
довкин поставил фильм 
«Возвращение Василия Борт
никова» по сценарию Г. Ни
колаевой и Е. Гафиловича. 
Галина EiBreHbeBHa активно 
участвовала в просмотре от
дельных кусков киноленты, 
вносила свои пожелания, с 
жаром отстаивала свою точ
ку зрения. Во время работы 
на съемочной площадке Все
волод Илларионович подарил 
ей изящные кофейные пары 
из итальянского фарфора.

После выхода «Битвы в 
пути» на страницах совет
ской и зарубежной прессы 
развернулись дискуссии о 
его героях, даже «оахирев- 
окюе движение». Галине Ев
геньевне подарили альбом с 
подборкой газетных отзывов 
из Венгрии. «Битва в пути»
— это роман, где укрупне
ны проблемы времени, ни
сколько не устаревшие и 
сегодня, напротив, они за
острены теперь. С Карловар
ского кинофестиваля, где 
демонстрировался фильм, ав
тор сценария М. Сагалович 
привез сувениры — богем
ский цветной хрусталь, «ва
гонетку» с углем», фона
рик «шахтерская лампочка»
— от шахтеров г. Остравы. 
В ГДР гшеательницу награ
дили Большим и Малым зо
лотыми знаками Общества 
германо-'советокой дружбы.

На большом двухтумбовом 
столе писательницы — часы, 
фаянсовый письменный при
бор. А под стеклом цветное 
фото музея Фернана Леже 
в Биоте, подарок П. П. Ле
же (на выставке — копия) 
в память о днях, проведен
ных во Франции.

Осенью 1962 года Г. Ни
колаева с М. Сагаловичем 
приехали в научный горо
док физиков Дубну. Здесь 
писательница впервые позна
комилась с героями своего 
будущего романа, со многи
ми ее связала крепкая друж
ба. Ученые - эксперимента
торы подарили ей копию со
общения об открытии новой 
элементарной частицы с ав
тографами и объемное изоб
ражение здания объединен
ного института ядерных ис
следований. Чтобы писать со 
знанием дела, понять суть 
основных проблем, физики, 
пи'сательница окружила се
бя монографиями, публика
циями, учебниками. Она бы
ла уже очень больна. Рабо
та над романам оборвалась, 
когда была написана лишь 
первая глава — «Я люблю 
нейтрино!».

Г. Николаева 
ный писатель, 
волнующими, 
словами пишет она о заводе, 
колхозе, любви, быте. СтИ' 
хи и проза ее живут.

Л. МЕЗЕНЦЕВА,
заведующая «тделом aiy- 

зея.

раэд«л«ния. (Дивизия фор
мировалась в нонцв 1941 — 
начале 1942 гг. в гор. Крас
ноярске. Среди воиное-си- 
биряков было эного и то
мичей. Ветеранов дивизии, 
родственников погибших и 
пропавших без вести, а 
также умерших в после
военные годы однополчан 
просит отнлиииуться Морон- 
цов Николай Андрианович 
по адресу: 660012, Крас
ноярск, ул. Гладкова, 
25-а, ив. 38.

— современ- 
Горячими, 

«кипящими»

пае. .Молодежном Томского 
района, хор «Камертон» с 
Алтая — в с,. Ягодном Аси- 
новского района, а ансамб
ли «Алион» и «Счастливое 
детство» — в Большом кон
цертном зале. Остальные

Да имени В. И. Ленина. 
Вечером, 28 марта, состо

ится торжественное 
тие праздника.

А пока

закры-

тей.
мы ждем гос-

ч
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Ф о т о  A. Покушалова.

П Р А З Д Н И К  

Л Ы Ж Н О ГО  ТУРИ ЗМ А
Неподалеку от Кузов лев а 

недавно прошли областные 
соревнования по технике 
лыжйого туризма. В сорев
нованиях принимали участие 
коллективы предприятий, 
учебных заведений, клубы 
туристов. Команды и судей
ская бригада расположились 
в установленном районе, уст- 
рейли бивак. ДО поздней но
чи у лесистого склона на 
берегу речки Киргизки слы
шались туристские песни под 
гитару, рассказы бьшалых 
туристов. Особое . оживление 
у палатки штаба соревнова
ний. Главный судья—предсе
датель областной комиссии 
лыжного туризма мастер 
спорта по туризму Влади
мир Тимофеев—принимает 
заявки от команд, дает по
яснения, ксн1сультации.

Утром, приготовив горя
чий завтрак на костре, уча
стники проверили лыжи, сна
ряжение, экипировку. Тури
стская «полоса препятствий» 
включала на этот раз такие 
этапы, как преодоление ча- 
щобного участка и завала, 
подъем по крутому склону 
со страховкой, спуск с тор
можением и поворотом, пре
одоление «водной преграды» 
по бревну, поражение мише
ней из пневматических пи-

Телевидение
ВТОРНИК, 22 !марта 

ПЕРВАЯ .ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35
«Веселые старты». 9.20 —
«Статья». Фильм-спектакль. В 
перерыве (11.10) — Новости.

С 12.55 до 15.30 — перерыв.
1.5.30 — Новости. 15.45 — 

«Прожектор перестро18<|и». 
15.55 — Программа Чечено- 
Ингушского телевидения. 16.50
— Выступление юных музы
кантов Японии в ГДР. 17.25 — 
«Киноафиша». К школьным ка
никулам. 17.55 — Народное 
творчество. 18.25 — «Сегод
ня в мире». 18.45 — «Неперсо
нальное дело». Документаль
ный фильм. 19.20 — Всерос
сийская декада, народной му
зыки. 20.50 — «Прожектор пе
рестройки». 21.00 — «Время». 
21.35 -— Встреча С кинорежис
сером С. Н. Колосовым. 23.20
— «Сегодня в мире».

Столетов, и другие.'«Полоса» 
непростая и требует от уча
стников как т€хяическог() 
мастерства, так и знания 
мер безопасности.

Лучшее суммарное вре.мя 
среди восьми команд пока 
зали гости из Стрежевого. 
Слаженная дружная коман
да во главе с ее капитаном 
Николаем Бобровоким, про
явив завидную волю к побе
де и мастерство, уверенно 
заняла первое место, намно
го опередив соперников. Да
лее следует вторая команда 
политехнического института. 
На третьем мерте — вторая 
команда завода измеритель
ной аппаратуры. Не выста
вили своих команд такие из
вестные клубы, как «Ян
тарь» и «Такт» (ТИАСУР).

Приглашаем начинающих 
туристов, всех, кто хочет ис 
пытать себя, в сложной по 
ходной обстановке, записа 
ться в секции лыжного ту 
риама у себя в коллективах 
В городском туристском КЛУ' 
бе (пр. Ленина, 8, тел. 
4-04-42) вам дадут необхо
димые консультации.

Ц .  (КЛЮЩБВ, 
инструктор - (Методист го
родского т^истского клу

ба.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Научно - популярные 
фильмы из цикла «Геометрия 
для малышей». 8.35, 9.35 — 
География. 7-й класс. 9.05 — 
<1фанцузский язык. 1-й год 
обучения. 10.05 — Учащимся 
СПТУ. Эстетическое воспита
ние,. 10.35, 11.35 — География. 
6-й класс. 11.05 — Француз
ский ' язык. 2-й год обучения. 
12.05 — «Вот такая история». 
Художественный телефильм. 
13.45 — Новости. 13.55 —
«Сельский час».

С 14.55' до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Документальные

фильмы. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Шаги рефор
мы». Встреча с учителем-нова- 
тором 'членом-корреспондентом 
АПН СССР Ш. А. Амоиашвили. 
Передача 1-я. 20.10 — «Беречь 
народное добро». 20.45 — «Спо
койной ночи, малыши!» (в запи
си).

МОСКВА
21.00 — «Время».

ff
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ТЮЗ читает 
пьесу

М. Шатрова
«Так как, товарищи, за

пустим механизм револю
ции на все обороты или 
будем топтаться на ме
сте?»’ — этот вопрос В. И. 
Ленина о(^ащен к залу, 
в сегодняшний день.

Томский театр юного 
зрителя поставил спек
такль по пьесе Михаила 
Шатрова «Дальше .. Даль
ше... Дальше...» (режис
сер - постановщик — за
служенный а(ртист РСФСР 
Олег Афанасьев, режис
сер — Александр Вичка- 
нов, художник — Нико
лай Кузнецов, музыкаль
ный оформитель — Вла
димир Ш'инкевич), Томи
чи помнят, что восемь лет 
назад ТЮЗ начинался с 
революционного этюда 
М. Шатрова «Синие ко
ни на красной траве». 
Новая пьеса еще глубже 
уходит в историю, пред
лагая задумываться над 
вопросами, поднимаемы
ми ею, и искать на них 
ответы непредвзято, от- 
брасьгаая сложившиеся 
стереотипы. Автор за
ставляет нас вместе с 
Лениным пережить ост
рые моменты накануне 
революции и значительно 
позже, вслед за автсфом 
мы пытаемся вглядеться 
в бурное течение нашей 
истории.

Театр провел генераль
ную репетицию, пригла
сив своих давно и при
стально следивших за его 
развитием друзей и сов
сем новых зрителей, 
только открывающих для 
себя Томский ТЮЗ. Об
суждение было бурным, 
и только после этого ис
пытания спектакль «Даль
ше... Дальше... Даль
ше...» был предъявлен го
родскому художественно
му совету, в раК^е ко
торого приняла участие 
профессо(р университета 
М. Е. Плотникова.

И. ТгРАВИНА.

БЮРО п ого ды
С О О Б Щ А Е Т

к СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ СОВЕТСКОГО РАЙОН
НОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Сегодня — облачность с 
прояснениями, временами 
слабый снег, ветер юго-за
падный. 7 —12 метров в се
кунду, температура от 4 теп
ла до 1 мороза, в Томске — 
о—2 градуса тепла.

23 — 24 марта — облач
ность с прояснениями, вете,р 
юго-западный, 5—10 метров, 
в секунду, температура но
чью 3 —8 мороза, днем от 
3 тепла до 2 мороза.

По яанмыи Томской област
ной лаборатории контроля за- 
грязнання природной среды, 
днем, ,19 |марта, ,а Советском 
районе г. Томска монцентра- 
цил пыли превышала i |ПДК 
в 1,2 раза, я тачение дня уро
вень загрязнения двуонисью 
азота был повышенным И ко- 
стаалял 1,1 —1,6 ПДК.

Концентрация остальных ин
гредиентов в атмосфера (была 
нижа ПДК.

Утром, 21 марта, повышен
ная иоицентрация двуониеи
азота сохранялась в Ленин
ском района и составляла .1,2 
ПДК. Предполагаемые источни- 
ии ^загрязнения — автотранс
порт, промышленные пред
приятия Советского и Ленин, 
сного районов.

22 марта по иотеоусловиям 
а атмосфере снова будут наиап- 
лиааться вредные примеси,
общий же уровень загрязне
ния ожидается пониженным, 
содержание двуокиси азота 
повышенным.

ТОМСК'
• 21.35 — «Панорама».

МОСКВА
00.05 — Хоккей. Чемпионат 

СССР. «Крылья Советов» — 
«Спартак». 3-й период.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
18.05 — Новости. 18.15 —

«Поезд в Москву». Докумен
тальный фильм. 18.30. —
Ю. Казаков «По дороге». «За
пах хлеба». 19.00 — Поет и 
танцует молодость. 19.15 —
«...До шестнадцати и старше».
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 - -  «За безопас
ность движения». 20.20 —
Ритмическая гимнастика. 20.50 
— «Прожектор перестройки».
21.00 -— «Время». 21.35 —
Всероссийская декада народ
ной музыки.

Зам. ^ д а к т^ а
ГРИШАЕВ.

-.а .W . мрад.. Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05
Ответственный
1-32-34

секретарь —

Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной. жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46 66, 1-27-68
Отдел иефтегеологин и стро
ительства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48%
Отдел науни и учаОных 
эаведаний —
1-33-58, 1-26-80

Отдал информации и 
культуры__  1.4S-81, 1-43..32

Четвертая сессия Совет
ского районного Совета на
родных депутатов двадцато
го созьша созывается 25 
марта 1988 года, в 15,00, в 
помещении конференц-зала 
издательства «Красное зна
мя» (пр. Фрунзе, 103).

На рассмотрение t сессии 
выносится вопрос:

1. Отчет о работе испол
нительного комитета Совет
ского районного Совета на
родных депутатов в услови
ях перестройки.

О СОЗЫВЕ п е р в о й  СЕССИИ КЕДРОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ.

Первая . организационная 
сессия Кедровского город
ского Совета народных депу

татов созывается 26 марта, 
в 14 часов, в помещении До
ма культуры г. Кедрового.

Ф0Т0ШК01|А

ПРИ о б л а с т н о й  
ж у р н а л и с т с к о й  о р 
г а н и з а ц и и  ОЧЕРЕД
НОЕ ЗАНЯТИЕ ПРОВО
ДИТ 23 МАРТА, В 19 
ЧАСОВ, В (КОМ. № (204 
РЕДАКЦИИ . ГА13ЕТЫ 
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ».

Театр
ДРАМЫ

23 марта. «Два стрелы» —
19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
23 марта. «Дальше... дальше... 

дальше...» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

22 марта. «Комиссар полиции 
обвиняет» — 18.

ВИДЕОТЕКА 
22 марта. «Кругоевотноо пу- 

тошоствие Кота в сапогах» — 
10-20. «Конвой» — 12, 14, 18, 
1в. 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
22 марта. «Загон» — 0,10-50, 

12.40, 14-30, 18-20, 18-10, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
22 марта. «Загон» — 9,10-50, 

12-40, 14-30, 18-20, 18-10, 20. 
21-50. «Коротиоо эаиынанио»— 
9. 10-50, 12-40, 14-30, 18-20,
18-10, 20, 21-50. «Глобальный 
прессинг» — 9, 10-10, 11-20,
12-30, 13-40, 14-50, 18. 17-10,
18- 20, 19-30.

«ОКТЯБРЬ»
22 марта. «Окно спальни»

(две серии) — 8-40, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Параиа» (две се
рии) — 9-30, 13-40. 16-10, 18-40. 
21-10. Мультсборник «Золотой 
гвоздь» — 12.

«ПИОНЕР»
22 марта. «Отроки во Все

ленной» — 9, 10-40. «Золотая 
цепь» — 12-20, 14, 15-40. «Ча- 
ловок со звезды» — 17-20,
19- 20, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
22 марта.«Окно спальни» — 

9, 11-30. 14. 16-30, 19, 21-30.
«Откройте, полиция!» — 9,
10-40, 22. «Окно спальни» — 
12-20, 14-50, 17-20, 19-50. 

«СИБИРЯК»
22 марта. «Фальшивый

принц» — 9-20. «Должники 
смерти» — 11. 12-40, 14-20, 16. 
17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ_
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
22 марта. «Десять негритят»

(две серии) — 18. 21.

Томский инженерно-стро- 
ительнУй институт проводит 
прием на вечерние трехме
сячные курсы по подготовке 
к вступительным экзаменам 
в технические вузы.

Подготовка ведется по ма
тематике, физике, русскому 
языку и литературе.

Слушатели, успешно окон
чившие подготовительные 
курсы, пользуются преиму
ществом при зачислении в 
институт.

Прием документов — с 
14 до 19 часов.

Начало занятий—4 апре
ля. Плата за обучение в 
сумме 20 руб.' вносится од- 
нО|Временно с заявлением по 
адресу; Томск-3, Соляная 
площадь, 2, приемная ко
миссия. Телефон 5-83-28.

Бюро по трудоустройству 
населеиня совместно с учеб* 
яым комбинатом объедине
ния «Союзтомскмелиорацня» 
ПРОИЗВОДИТ НАБОР на 
курсы по специальностям; 
машинист бульдозеров, 
экскаваторов, плотник,
плотник-бетонщик, шту
катур-маляр, камеищик, 
плиточник - облицовщик, 
стропальщик. Принима
ются юноши и девушки не 
моложе 18 лет. За время 
обучения выплачивается 
стипендия в размере 70— 
75 рублей в месяц. Срок 
обучения — 5—6 месяцев. 
Обращаться: г. Томск, пр.
Кирова, 17. Бюро по трудо
устройству населения и его 
филиалы: ул. Пушкина, 71. 
ул. Бердская, 18, или по те
лефону 94-84-32.

Агентство «Интурист» 
предлагает томичам и жите
лям Томской области совер
шить туристические поезД)кн
по следующим маршрутам:

Минск — Вильнюс — 
Тракай—с 4 по И  апреля, 
стоимость—282 рубля.

Ереван—с 16 по 22 апре
ля, стоимость—270 рублей.

Таллин—С 25 по 30 апре
ля, стоимость—230 рублей.

В стоимость путевки 
включены проживание в го
стиницах «Интурист», пита
ние в ресторане, экскурсии, 
проезд в оба конца самоле
том.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Белинского, 
15. Тел. 3-24-47.

РЕК Л А М А
А Н О Н С

В кинотеатрах г, ,Томска — показ фильмов между
народных книофестввалей иод девизом

«ФЕСТИВАЛЬ ф е с т и в а л е й »
В проо'рамме;
«р э г т а й м » |(США). 1981 г. Режиссер — Милош' 

Форман. В ролях; Д. Кегни, Э. Мах Гюен, Д. Аллен и др.
28, 20—кинотеатр им. И. Черных.
25—27 марта—киинотеатр «Октябрь»,
30—кинотеатр «Сибиряк».
«ОФИЦИАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ» (Аргентина), 1885 r.i 

Режиссер — Луис Пуансо, В ролях: И. Алехандро,
Э. Альтерио и др. Картине присужден «Оскар» (1086 г). 
В 1985 г. фильм удостоен призов на кинофестивалях в 
Карфагене, Торонто, Чикаго.

27 марта—кинотеатр «Сибиряк».
«НА СЛЕДУЮЩЕЕ УТРО» (США). 1984 г. Режис

сер — Сидней Люмет. В ролях: Джейн Фонда, Дж. 
Бридж, Р. Джулия.

1—3 апреля—им. М, Горького,
4, 5, апреля—«Сибиряк»,

6. 7 апреля—им. И. Черных.
«ЛЕГЕНДА О НАРАИЯМЕ» (Япония). 1983 г. Ре

жиссер—Сехей Имамура, В ролях: К. Огата, С. Сакамо-
то. На XXXVI М1КФ в Канне (1983 г.) фильм удостоен 
«Золотой пальмовой ветви».

1—3 апреля--им. М. Горького,
|4, 5 аЬреля—«Сибиряк». .
16, 7 апреля—им. И. Черных.
«ФАННИ И АЛЕКСАНДР» (Швеция—Франция— 

ФРГ), 1983 г. Режиссер—г Ингмар Бергман. В ролях: 
К. Шолнк, Аллан Эдвал, Я. Мальмсье и др. Картине 
присуждены «Оскар (19Э4 г.), почетный приз на 40-м 
МКФ в Венеции (1983 г.), французская премия «Це
зарь» за лучший иностранный фильм (1984 г.).

1—5 апреля—«Октябрь»,
9 —10 апреля—им. М. Горького.
Срок показа фильмов в г. Томске ограничен. Ждем 

вас в кинотеатрах!
Дирекция киносети г. Томска.

DТ Р У а О У С Т Р О И С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ТОМСКОЕ ПТУС (объединение): экономистов, ih i-

жеверов проводной связи, радиоинженеров. Справки по 
телефону 3-21-46.

В СПТУ-20: (мастеров (производственного обучения в 
группы водителей, каменщиков; преподавателей истории, 
математики, химии; библиотекаря, секретаря-маишнист- 
ку, лабора)птку, нормировщика, дежурного в общежитие, 
кассира. Справки по телефону 7-79-16, 7-94-23.

В ГОСТИНИЦЫ^
стоянную работу: ба» 
2-23-23.

ЕВЕРНАЯ» и «СИБИРЬ» на по- 
горвнчвых. Справки по тел.

в  ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ОНПО «ПЛАСТПОЛИ- 
МЕР» НА ОПЫТНО-ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНУЮ БАЗУ:
аппаратчиков V—VI разрядов, слесарей КИПиА V раз-’ 
ряда, электромонтеров V разряда, газоэлектросварщиков 
V—VI разрядов, слесарей-сантехников V разряда, слеса
рей по ремонту и обслуживанию промвентиляции и ото
пления V разряда, старшего бухгалтера, кассира. Рабо
чим выплачиваются районный коэффициент 1,2, ежеме
сячная премия до 40 процентов.

В (ОТДЕЛ КОМПЛЕКСНОГО ПРОЕКТИРОВА
НИЯ — инженеров-архвтекторов; В ЛАБОРАТОРИЮ 
ПРИМЕНЕНИЯ ПЛАСТМАСС И ОХРАНЫ ОКРУЖА
ЮЩЕЙ СРЕДЫ—ивженера-механиха; В ПОДОТРАС
ЛЕВУЮ НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКУЮ ЛАБОРА
ТОРИЮ УПРОЧНЯЮЩИХ ПОКРЫТИИ — ивженера- 
электрохимвка, иижеиера-металлурга.

Одиноким предоставляется благоустроенное общежи
тие, семейным—квартиры в порядке очередности. 
Справки по тел. 4-17-42.

В ТОМСКУЮ ГОРОДСКУЮ ТЕЛЕФОННУЮ СЕТЬ; 
начальника сиравочно-ив^рмацяонмого участка, ннжене- 
ра-программнета, инженера-электронщнка, иижевера по 
качеству, бупалтера, кабельщиков-спайщиков, электро
монтеров линейных сооружений телефонной связи, !газо- 
электросварщика, водителей.

Справки по телефону 3-00-01.

БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕНИЯ И 
УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСКСНАБ» СОВМЕСТНО С ОБ
ЛАСТНОЙ БУХГАЛТЕРСКОЙ ШКОЛОЙ ПРОВОДЯТ 
НАБОР УЧАЩИХСЯ на одномесячные курсы по подго
товке материально-ответственных лиц для работы кла
довщиками в управлении «Томскснаб». За время учебы 
учащимся вьшлачивается стипендия в размере 70 рублей. 
Окончившим курсы и принятым на работу кладовщиками 
предоставляются места в общежитии, одноразовое бес
платное питание, льготные санаторИные или туристические 
путевки в местные дома отдыха.

Доставка на работу и с работы—служебными автобу
сами. Нуждающимся предоставляются ясли-сад (по дого
воренности). Оправки По тел. 94-82-94, 5-35-60.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации локомотивного депо 
Томск выражают глуоокое 
соболезнование Е. Я. Ко
сенко по поводу смерти 
матери

ВАХРУШЕВОЙ 
Нины Андр««вны.

Ленинский отдел народ
ного образования, райком 
профсоюза работников про
свещения, высшей школы й 
научных учреждений, пе
дагогический коллектив 
школы № 14 выражают со
болезнование родным и 
близким по поводу смерти 
ветерана труда, секретаря 
школы № 14

ИЛЛАРИОНОВОИ 
Валентины Петровны.

Коллектив территориаль
ного объединения «Томск- 
автотранс» и обком проф
союза работников автомо
бильного транспорта’и шос
сейных дорог выражают 
искреннее соболезнование 
родным и близким в связи 
с кончиной

ТЕРЕХИНА
Анатолия Андреевича.

Администрация объедине
ния «Томскплодоовощпром» 
выражает соболезнование 
главному энергетику объе
динения «Томскплодоовощ
пром» А. Д. Москальчук по 
поводу смерти отца

МОСКАЛЬЧУКА 
Даниила Николаевича,

Отдел соаетеиого строитель
ства и быта — .1-36-53, 1-26-80 
Отдел писем —
1-36-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фетоиллюстраций — 
1-16-18
Собственный иорреспондент а 
Колпашеае — 38-55

СоОстванный иорреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1 36 66
0- ̂ м^овъявлвний —
Вухгалтвр по гонорару —
1- 42 38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистсиая 
организация — 1-28-ВО

Типография издательства «Мрасноа знамя» 
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